
Наперекор непростым време-
нам темпы реализации про-
граммы реновации продол-
жают расти. Это касается 
и строительства новых домов, 
и расселения старых. Только 
в сентябре этого года в эксплу-
атацию сдали девять ново-
строек на 2134 квартиры. 
В случае реновации скорость 
строительства возрастает без 
ущерба качеству. В этом уверен 
председатель Общественного 
штаба по контролю за реализа-
цией программы реновации 
Валерий Теличенко. Посетив 
новостройку на Каскадной 
улице, куда в октябре начнут 
переселяться жители пяти до-
мов на улице Камова в районе 
Косино-Ухтомский, Валерий 
Теличенко отметил, что это 
лучший дом по реновации из 
тех, в которых он бывал. 
— За последние три года мы 
посещали разные дома, и все 
они соответствуют стандарту 
реновации. Но растет ощуще-
ние, что каждый раз дом ста-
новится все лучше и лучше. 
Мне кажется, что сегодняш-
ний дом лучший из всех, в ко-
торых я бывал, возможно, че-
рез какое-то время какой-то 
другой дом покажется мне са-
мым лучшим, — сказал пред-
седатель штаба. 
Два новых корпуса на Каскад-
ной архитектурно достаточно 
лаконичны. Однако при от-
делке внутренних помещений 
строители постарались соз-
дать уют для будущих новосе-
лов. Такой отделки межквар-
тирных холлов, как в ново-

стройке в Косине-Ухтомском, 
не было, пожалуй, еще ни в од-
ном доме для программы. 
Отделка в квартирах выпол-
нена «по канону» — обои под 
покраску, ламинат в комна-
тах, плитка в коридоре. Сан-
техника, плита и светильники 
уже установлены. 
— Все очень чисто, светло. Са-
ми квартиры разной плани-

ровки, если по каким-то 
 причинам не устраивает 
предложенная квартира, то 
при наличии подходящих  
равнозначных квартир люди 
могут попросить другую, — 
говорит член Общественного 
штаба по реновации Надежда 
Косарева. 
— А еще построено с душой — 
это не прописано в стандар-

тах, — добавляет Валерий Те-
личенко. 
В октябре в новостройку нач-
нут переселяться 140 семей из 
пятиэтажек. В целом по Мо-
скве темпы переселения по 
программе реновации ощути-
мо увеличиваются. 
— По сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года 
зафиксирован почти пяти-

кратный рост, — сообщил ми-
нистр правительства Москвы, 
руководитель Департамента 
городского имущества Мак-
сим Гаман. — В июле — сен-
тябре 2021 года было расселе-
но 11 зданий. 
Всего же с 2018 года, когда 
первые участники програм-
мы реновации, жившие в пя-
тиэтажке на улице Константи-

на Федина, получили ключи 
от новых квартир, полностью 
расселили 265 домов. Из них 
118 (более 40 процентов от 
общего числа) расселили за 
девять месяцев этого года. Та-
кие темпы позволяют быстрее 
освобождать территории для 
строительства новых домов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера члены 
 Общественного 
штаба по кон-
тролю за реали-
зацией по про-
грамме ренова-
ции осмотрели 
новостройку, 
которую переда-
дут под заселе-
ние в октябре 
этого года. 

Шесть технопарков столицы — 
лучшие в рейтинге
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) объявил, 
что сразу шесть столичных 
технопарков вошли в рей-
тинг лучших в России.

Глава города отметил, что 
два технопарка — «Элма» 
и «Полюс» — попали в тройку 
лидеров. 
— Это подтверждает эффек-
тивность нашей работы по со-
вершенствованию инноваци-
онной инфраструктуры, — 
сказал он. 
В рейтинге Ассоциации кла-
стеров, технопарков и особых 
экономических зон России 
 отмечены 33 технопарка из 
21 региона России.
— Лидер списка — технопарк 
«Элма» — находится в Зелено-
граде. В нем работает 89 ком-
паний-резидентов, где тру-
дятся больше 3,3 тысячи чело-
век. Основные направле-

ния — приборостроение, 
включая медицинское, техно-
логии и системы безопас-
ности, микроэлектроника 
и электротехника, — поделил-
ся Сергей Собянин. 
В технопарке также располо-
жено уникальное серийное 
производство персональных 
3D-принтеров, ведутся науч-
ные исследования в области 
аддитивных технологий.

Еще один технопарк — 
 «Полюс» — находится в Конь-
кове. В нем работают десятки 
компаний и свыше 2,2 тысячи 
человек. 
— Резиденты занимаются раз-
работкой лазерных и оптиче-
ских изделий, гироскопов, 
датчиков систем наземных 
измерений ракетно-космиче-
ских комплексов, волоконно-
оптических систем, медицин-
ского оборудования, — доба-
вил мэр Москвы.
Он уточнил, что в «Полюсе» 
есть уникальный центр лазер-
ной сварки в среде защитных 
газов. А всего в столице рабо-
тает 42 технопарка, в которых 
размещено больше двух тысяч 
производств.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Проверять здоровье 
солдат необходимо 
Вчера председатель комис-
сии СПЧ по гражданскому 
участию в развитии правоох-
ранительной системы Ки-
рилл Кабанов разъяснил 
фактические и юридические 
аспекты частичной мобили-
зации.

Эксперт уточнил, что до конца 
месяца перед ними стоит за-
дача четко определить крите-
рии возраста и состояния здо-
ровья граждан, подлежащих 
мобилизации. 
— Мы будем добиваться обя-
зательной процедуры меди-
цинского освидетельствова-
ния, так как сейчас она носит 
заявительный характер и пре-
доставляется лишь при опре-
деленных показаниях здоро-
вья, — сказал Кабанов.
Он добавил, что на обсужде-
ние также была поставлена 
ситуация с налоговыми вы-

платами лиц, призванных 
в рамках СВО.
— В период выполнения сво-
их обязанностей на спецопе-
рации люди должны быть ос-
вобождены от уплаты нало-
гов, — считает Кабанов.
Не менее важным являет-
ся вопрос о привлечении 
к уголовной ответственности 
граждан, покинувших страну. 
Кирилл Кабанов рассказал, 
что есть определенная катего-
рия людей, кто работает за 
границей и не является потен-
циальным дезертиром. Эти 
моменты обязательно надо 
проработать.
Отдельно спикер рассказал, 
что уже ведется обсуждение 
вопроса о пенсионном обе-
спечении мобилизованных, 
но пока он не закреплен с пра-
вовой точки зрения.
СВЕТЛАНА КУРЕНКОВА
edit@vm.ru

Производство мясной продукции в Москве выросло за январь — август на 14%, сообщила 
пресс-служба Столичного комплекса экономической политики и имущественно-
земельных отношений.
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Краткая история столичного 
трамвая. На что обращала внимание 
газета десятки лет назад, о чем мы 
пишем сегодня ➔ СТР. 3

главная тема

Цели националистов утверждают 
в Штатах. Об этом открыто говорит 
руководство Украины, на это 
обращает внимание наш МИД ➔ СТР. 5

актуальное интервью

Марине Цветаевой 130 лет. 
О неразгаданных загадках поэтессы 
беседуем с директором ее дома-
музея Юлией Чурсиной ➔ СТР. 7

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ И СТРОИТЕЛЬСТВА 

48 новостроек передано 
под заселение в столице 
по программе реновации 
с начала этого года. Уверен, 
что вручение ключей от но-
вых более просторных квар-
тир с отделкой комфорт-
класса становится радостным 
и долгожданным событием 
для всех участников про-
граммы. 
Сейчас более чем 20 тысяч 
жителей столицы находятся 
в процессе переезда или 
оформления документации. 
С начала программы рено-
вации готовы к переселе-
нию 90,4 тысячи жителей 
из 531 стартового дома, из них 
почти 73 тысячи москвичей 
уже получили ключи. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 10:41 Председатель Общественного штаба по контролю за реализацией программы реновации Валерий Теличенко и член 
Общественного штаба Надежда Косарева высоко оценили качество отделки квартир в новостройке на Каскадной улице

Спасемся любовью 
и единением 

Любой монах принадлежит своему на-
роду и государству. Конечно, препо-
добный Сергий интересовался проис-
ходящим в стране в его время и раз-
мышлял над тем, что видел. С первой 
трети XIII века Русь переживала слож-
ный период, будучи зависимой от Зо-
лотой Орды. В постоянном страхе жи-
ли русские люди. Их могли убить, до-
ма сжечь, близких увести в полон. 
От ссор удельных князей Русь страда-

ла не меньше. Церковь поддерживала князей в попытках 
объединения, святители призывали враждующих князей 
к миру. По молитвам угодников Божиих и вере людей Го-
сподь хранил Русскую землю от полного уничтожения 
и захвата более сильными западными соседями.
Конец XIV века стал для нашего государства переломным 
историческим временем, в которое жили великие духо-
носные люди: святители Московские Феогност и Алек-
сий, святитель Феодор Ростовский, благоверный князь 
Димитрий, преподобная Анна Кашин-
ская, преподобный Сергий Радонеж-
ский. Его называют игуменом Русской 
земли. Преподобный Сергий был сто-
ронником мира. Святой пользовался 
большим авторитетом среди князей, 
но не желал вмешиваться в политиче-
ские распри и борьбу боярских кла-
нов. Преподобный Сергий постоянно 
молился о спасении Русской земли, 
обуреваемой раздорами. Этот духов-
ный труд в итоге сыграл решающую 
роль. Молитва преподобного опреде-
лила развитие Руси как государства.
Почему, будучи сторонником мира, 
святой поддержал Димитрия Донско-
го в борьбе против Орды? Борьба с внешним врагом — 
это, в первую очередь, борьба за веру, за свои духовные 
и культурные ценности, за свои святыни. Эта борьба кон-
солидирует общество. Сражение на поле Куликовом име-
ло важное мировоззренческое значение. Благодаря этому 
событию Русь стала восприниматься народом как единое 
целое, а не как собрание отдельных княжеств. И в этом 
единстве люди ощутили силу. С другой стороны, угроза 
разорения Руси привела к духовному обновлению. Рус-
ский народ с особым усердием обратился к Богу. Многие, 
уходя на поле битвы, понимали, что могут не вернуться 
живыми, однако они стремились постоять за Отчизну, за 
близких, «за друзей своих» (Ин.15:13). Сплотила и укре-
пила людей православная вера. Когда нужно было под-
держать Москву накануне сражения с ордой Мамая, пре-
подобный Сергий дал благословение князю Дмитрию 
Донскому и на протяжении всего сражения в молитве 
просил Господа о победе русских воинов и поминал по-
гибших. Духовный авторитет Сергия и молитвенный под-
виг послужили объединению всех русских князей на поле 
Куликовом. И в основе процесса объединения лежала не 
столько политическая сила, сколько евангельская лю-
бовь. Преподобный Сергий наставлял окружающих не 
поддаваться врагам веры Христовой, не идти путем Иуды, 
а объединиться и защитить Отечество. Он призывал рус-
ский народ уповать на Бога, и такая твердая вера была не 
посрамлена. Его призыв «Единением и любовью спасем-
ся» актуален и для нас, если мы хотим сохранить Россию. 
И мы ее, по завету преподобного Сергия, сохраним.

Завтра память самого почитаемого русского свя-
того — преподобного Сергия Радонежского. Ка-
ким он был при жизни? Влиял ли преподобный 
Сергий на жизнь общества и страны в его время?

МЭР МОСКВЫ РАССКАЗАЛ 
О РАЗВИТИИ МЕТРО ➔ СТР. 2

Ежемесячно с начала 
2022 года в Москве рас-
селяют в среднем 13 до-
мов. В сентябре рассели-
ли 14 пятиэтажек, в ко-
торых проживали 
2,3 тысячи человек. 
Наращивание темпов 
реализации программы 
позволило приблизить 
сроки переселения жи-
телей 16 старых домов.  
Всего в программу рено-
вации вошли 5175 до-
мов. Для возведения но-
востроек подобрана 
561 стартовая площад-
ка. Новые квартиры 
по программе ренова-
ции получат порядка 
1 миллиона жителей 
сто лицы. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Лидер, изменивший 
страну
Сегодня президент России 
Владимир Путин отмечает 
юбилей. Главе государства 
исполняется 70 лет. За вре-
мя своего президентства 
Владимир Путин добился 
больших успехов во мно-
гих отраслях. Он провел 
важные реформы Вооруженных сил и кос-
мической отрасли, выстроил эффективную 
работу с регионами, популяризировал 
спорт и молодежные патриотические дви-
жения. Корреспонденты «ВМ» вместе с экс-
пертами разбирались, какие еще достиже-

ния есть в копилке главы 
государства.➔ СТР. 4

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

Рабочие профессии 
стали популярнее
В Москве растет спрос на об-
учение рабочим специально-
стям. Об этом вчера сообщил 
руководитель Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики города Мо-
сквы Владислав Овчинский 
(на фото).

По его словам, чис-
ло студентов, обу-
чающихся на базо-
вой кафедре Мо-
сковского государ-
ственного образо-
вательного ком-
плекса, по срав-
нению с прошлым 
годом выросло на 
200 человек, достигнув двух 
тысяч. 
— Это связано с возросшим 
спросом на рабочие специаль-
ности со стороны работодате-
лей и выпускников школ. Об-
учение на базовой кафедре 

МГОК «Технополис. Кадро-
вый резерв» дает молодым лю-
дям возможность совмещать 
теорию и практические заня-
тия на производствах, распо-
ложенных на площадках осо-
бой экономической зоны Мо-
сквы. Благодаря тесному со-
трудничеству на предприяти-

ях в последние го-
ды значительно 
увеличилось коли-
чество стажировок 
и практик для сту-
дентов, — отметил 
Владислав Овчин-
ский, добавив, что 
сегодня наиболь-
шей популярно-

стью у ребят пользуются 
 ИТ-направления.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru 

О ВНЕДРЕНИИ 
НОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ ➔ СТР. 6
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Сергей Собянин: Обновленный состав поехал по Кольцевой линии

Лучшему директору школы гаджеты нужны только для связи

Вчера исполнилось ровно 
два года с момента запуска 
на Кольцевой линии поезда 
«Москва-2020». Мэр столи-
цы Сергей Собя-
нин (на фото)
в честь празднич-
ной даты объявил 
о появлении в ме-
тро обновленного 
состава с улуч-
шенной линейной 
навигацией.

Поезд «Москва-2020» — са-
мый современный состав сто-
личного метро, превосходя-
щий по многим характери-
стикам большинство зару-
бежных аналогов. А теперь он 

стал еще комфортнее для пас-
сажиров. 
— На экранах наддверного 
табло теперь можно увидеть 
не только следующую стан-
цию по маршруту движения 
поезда, но и схематичный 
план с информацией о выхо-
дах и пересадках. Это поможет 

сориентироваться 
и понять, в какую 
сторону идти при 
выходе из вагона. 
Также интерактив-
ный экран будет 
информиров ать 
пассажира о том, 
в каком вагоне он 
находится и сколь-

ко времени осталось до при-
бытия на следующую стан-
цию, — рассказал Сергей Со-
бянин. 
Новую навигацию столичные 
власти протестировали вме-

сте со специалистами «Метро-
вагонмаш». Скоро во всех та-
ких поездах будет обновлен-
ная система.
Преимущества этого иннова-
ционного состава очевидны. 
У него максимально широкие 
двери — на 15 процентов 
больше, чем у обычной моде-
ли «Москва». Кроме того, ши-
рина межвагонных переходов 
составляет целых 1,6 метра. 
В салоне на 15 процентов ти-
ше, чем в других моделях, 
в пять раз больше USB-за ря-
док, в каждом вагоне по два 
кондиционера с системой 
обеззараживания воздуха. 
— За прошедшее время мы по-
лучили 840 вагонов, при этом 
за счет мер поддержки мэра 
и правительства Москвы про-
изводитель адаптируется к ус-
ловиям и поставки продолжа-
ются. Сегодня у нас самый 

молодой парк вагонов метро 
в Европе, и мы не планируем 
останавливаться на достигну-
том — будем обновлять парк 
и повышать комфорт поез-
док, — подчеркнул заммэра 
Москвы, глава Департамента 
транспорта и развития дорож-

но-транспортной инфраст-
руктуры Максим Ликсутов.
Если первые поезда «Мо-
сква-2020» ходили только на 
Кольцевой линии, то сегодня, 
по словам руководителя бло-
ка PR и маркетинга Департа-
мента транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры города Москвы 
Юлии Темниковой, эти соста-
вы перевозят пассажиров на 
Большой кольцевой и Калуж-
ско-Рижской линиях метро. 
— Сейчас это один из люби-
мых составов у пассажиров — 
безопасный, инновацион-
ный, менее шумный, — отме-
тила она. 
Современные поезда имеют 
увеличенные ЖК-дисплеи 
и экраны, а снаружи у них есть 
боковые маршрутные табло.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Победителем конкурса «Ди-
ректор года России — 2022» 
стал директор московской 
школы «Покровский квар-
тал» Павел Терехов. Вчера 
«ВМ» прогулялась с ним 
от дома до работы. 

Утро лучшего директора стра-
ны начинается рано — он 
встает каждый день в семь 
утра. Иногда бывает и рань-
ше, если есть утренние сове-
щания в Департаменте обра-
зования и науки Москвы. 
— Просыпаюсь я от будильни-
ка на телефоне. У меня стоит 
песня группы Duft Punk «Get 
Lucky», она бодрящая, пози-
тивная, — рассказал он. 
Затем Павел Терехов, конеч-
но, приводит себя в порядок, 
ведь традиционные утренние 
процедуры никто не отменял, 
а после идет завтракать. 
— Моя жена работает учите-
лем химии, поэтому времени 
у нас с ней свободного крайне 
мало. Честно признаюсь, мы 
в будни не успеваем готовить 
еду и часто заказываем до-

ставку, даже завтраков, — по-
делился директор. — За-
то в выходные супруга всег-
да готовит что-нибудь вкус-
ненькое.
Из любимых утренних блюд 
Павла Станиславовича — тво-
рожная запеканка, сырники. 
— Еще нравится омлет с соси-
сками, — добавил он. 
А вот из напитков директор 
предпочитает капучино с пен-
кой. 
Рабочие дела Павел Терехов 
начинает решать с самого 
утра, взяв в руки телефон. 
— У меня такая работа, что 
должен быть на связи посто-
янно. Но зависимости от гад-
жетов у меня нет, я не держу 
все время телефон в ожида-
нии сообщений, — рассказал 
он. — Бывает, что что-то важ-
ное пишут с самого утра, тог-
да, конечно, отвечаю. 
Все задачи лучший директор 
России записывает в элек-
тронный календарь в своем 
смартфоне. 
— Бумажный ежедневник 
давно не веду, все таки у нас 

век современных технологий 
уже, — поделился Павел Ста-
ниславович. 
Чаще всего до работы он до-
бирается на личном автомо-
биле. Это занимает не больше 
12 минут, так как живет ди-
ректор в соседнем районе. 
— Бывает, что и пешком иду 
на работу, и на общественном 
транспорте еду. Для меня нет 
никакой проблемы сесть в ме-
тро, на нем иногда гораздо 

быстрее можно добраться до 
нужной точки, — поделился 
директор школы «Покров-
ский квартал». 
Первым делом, зайдя в здание 
школы, Павел Терехов здоро-
вается с охранником, кото-
рый докладывает ему, как 
прошла ночь. 
— Потом я иду в свой кабинет, 
помощник делает мне капучи-
но, а я в это время изучаю ра-
бочий календарь, смотрю, 

к каким встречам нужно под-
готовиться основательно, — 
рассказал он. 
По понедельникам у Павла 
Станиславовича совещания 
с узким кругом коллег — это 
заместители и руководители 
основных направлений дея-
тельности в школе. А по втор-
никам в онлайн-режиме 
встречается со старшими учи-
телями. 
Еще примерно раз в неделю 
директор школы утром едет 
не в основное здание, где на-
ходится его кабинет, а в одно 
из других — всего «Покров-
ский квартал» объединяет 
20 учебных корпусов. 
— Я беру с собой заместите-
лей, и мы без предупреждения 
посещаем одно из наших зда-
ний. С одной стороны, чтобы 
посмотреть, все ли там в по-
рядке, с другой — решить на-
копившиеся вопросы, — пояс-
нил он. 
Кроме того, Павел Терехов 
старается утром посещать 
уроки педагогов. 
— Захожу в какой-нибудь 
класс, сажусь за последнюю 
парту, наблюдаю за процес-
сом, — добавил он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 12:19 Руководитель блока PR и маркетинга Департамента транспорта Юлия Темникова 
выходит из поезда «Москва-2020» на станции «Проспект Вернадского» БКЛ

Вчера 12:11 Осень. 
Дорожки у дворца 
Дурасова в музее-
усадьбе «Люблино»
усыпаны яркой листвой 

КРОМЕ ТОГО
В Центре воспроизводства редких видов животных 
Московского зоопарка родился еще один детеныш 
краснокнижной викуньи. Малыш появился на свет 
в начале сентября и сейчас вовсю исследует вольер, 
где живет вместе со своей большой семьей. У него 
даже появилось любимое место — укромная песча-
ная ямка. Если вдруг малыша там нет, значит, он где-
то резвится в компании старшего брата по кличке Лу-
чик. Разница у них всего полтора месяца. Но старший 
брат с первых дней приглядывает за младшим.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Знаменитый грот 
радует красотой

Район Вешняки — один 
из самых крупных в столице. 
Сегодня в нем проживают 
более 120 тысяч человек. 
О том, как изменился район, 
вчера «ВМ» рассказала глав-
ный врач Детской городской 
поликлиники № 7 Елена Кац 
(на фото). 

В районе Вешняки Елена Лео-
нидовна Кац начала работать 
в 2013 году. Расположен он 
на окраине Москвы, рядом 
с МКАД.
— Одна из его особенно-
стей — близкое расположе-
ние станции метро «Выхино», 
которая девять лет назад была 
конечной. В часы пик сесть 
в вагон можно было далеко не 
с первого раза, — поделилась 
воспоминаниями главврач.
Спустя несколько лет Таган-
ско-Краснопресненскую ли-
нию продлили. На ней откры-
лись станции «Лермонтов-
ский проспект», «Жулебино» 
и «Котельники». Благодаря 
этому, по словам Елены Кац, 
транспортный узел значи-
тельно разгрузился.
— Значимым объектом райо-
на была и остается усадьба 
Кусково. За годы моей работы 
на ее территории был рестав-
рирован знаменитый грот, 
а также проводятся благо-
устройство и реабилитация 
окружающей усадьбу лесо-
парковой зоны, — рассказала 
москвичка.
Преобразился и сквер на ули-
це Юности. Главврач отмети-
ла, что ранее он был в забро-
шенном состоянии.
— Теперь же там приятно 
пройтись, прогуляться после 
напряженного рабочего 
дня, — добавила она.
Что же касается инфраструк-
туры, то, например, детские 
площадки девять лет назад 
в Вешняках были в не очень 
хорошем состоянии.
— Теперь же у нас в большин-
стве дворов установлены со-
временные детские комплек-
сы, рассчитанные на разный 
возраст. И для маленьких де-
тей, и для подростков, и для 

взрослых есть места для заня-
тий спортом. Например, фут-
больное поле в парке «Раду-
га», где собираются местные 
команды, — отметила она.
Много работы ведется в рам-
ках программы «Мой район». 
Благоустраиваются дворы 
и улицы, возводится новая ин-
фраструктура. А еще обновля-
ются медучреждения. Так, 
первый филиал Детской поли-
клиники № 7 после капремон-
та открылся два года назад.
— Мы одними из первых вош-
ли в программу модерниза-
ции. Жители, конечно, очень 
ждали завершения работ, 
а когда увидели результат — 
он превзошел все ожида-
ния, — отметила она.
Здание поликлиники измени-
лось до неузнаваемости. Его 
отремонтировали по новому 
московскому стандарту, сде-
лали комфортное расположе-
ние кабинетов — на нижних 
этажах самые востребован-
ные специалисты, на верх-
них — узкие специалисты. 
И, конечно, оформлено оно 
в современном стиле.
— Головное здание поликли-
ники тоже находится в Вешня-
ках. Сейчас оно на ремонте. 
И жители, уже зная результат, 
ждут открытия еще боль-
ше, — подчеркнула главврач.
Среди любимых в районе мест 
Елены Кац — парк «Радуга».
— Пруды в нем были облаго-
рожены, обновили дорожки, 
так что гулять здесь и я, и все 
жители Вешняков очень лю-
бим, — сказала она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru 

МАЛЕНЬКАЯ СТОЛИЦА

Вчера 09:20 Директор школы «Покровский квартал» 
Павел Терехов в своем кабинете в начале рабочего дня

досье
Терехов Павел Станисла-
вович родился 3 августа 
1975 года в Москве. 
Окончил в 1997 году Мо-
сковский педагогиче-
ский государственный 
университет по специ-
альности «Математика 
и информатика». 
С 1993 года по 2013-й ра-
ботал учителем матема-
тики в разных школах, 
затем занимал долж-
ность руководителя 
структурного подразде-
ления лицея информаци-
онных технологий 
№ 1537. Параллельно 
учился в магистратуре 
НИУ Высшая школа эко-
номики по направлению 
по программе «Управле-
ние образованием». 
23 марта 2021 года на-
значен на должность ди-
ректора школы «Покров-
ский квартал». Награж-
ден нагрудным знаком 
«Почетный работник вос-
питания и просвещения 
Российской Федерации».

Сегодня вниманию читателей мы представляем разворот «Мой район». Корреспонденты «ВМ» отправились в разные районы столицы и узнали, как начинает утро 
лучший директор школы в России, почему новые составы метро самые тихие, какие книги считают главными в своей жизни руководители ведомств и организаций, 
как сыграли в футбол столичные пенсионеры и звезды. Об этом и многом другом — в наших материалах.
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Вчера мэр Москвы утвер-
дил проект будущей стан-
ции «Суворовская» Коль-
цевой линии метро. Ее по-
строят между «Новосло-
бодской» и «Проспектом 
мира». С «Суворовской» 
можно будет перейти 
настанцию «Достоев-
ская» Люблинско-Дмит-
ровской линии.

кстати

В районе Вешняки про-
должается строительство 
скоропомощного стацио-
нарного комплекса Го-
родской клинической 
больницы № 15 имени 
О. М. Филатова. В нем бу-
дет сосредоточено все не-
обходимое для лечения 
экстренных пациентов: 
приемное отделение, ди-
агностика, операционный 
блок, реанимация и лабо-
ратория для проведения 
анализов. Также в этом 
районе для досуга и об-
щения москвичей стар-
шего поколения по адре-
су: ул. Реутовская, 6а, 
открыт современный 
центр «Московского 
долголетия».

справка
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Книги, которые 
нас изменили

Тридцать один год назад бы-
ла учреждена литературная 
премия «Русский Букер» 
за лучший роман на русском 
языке. «ВМ» решила узнать, 
а какое произведение руко-
водители столичных органи-
заций и ведомств могут на-
звать главной книгой 
для себя. 

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ
ДИРЕКТОР ГБУК Г. МОСКВЫ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ КУЛЬТУРНЫХ 
ЦЕНТРОВ ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

Михаил Булгаков написал зна-
ковый роман «Мастер и Мар-
гарита». И это мистическое 
произведение таинственным 
образом попадалось мне от эк-
замена к экзамену в школе 
и институте. «Все будет пра-
вильно, на этом построен 
мир» — руководствуясь дан-
ной цитатой из книги, я избе-
жал многих неверных шагов 
на жизненном пути. Известно, 
что автор работал над рома-
ном десять лет, все это время 
он редактировал и дорабаты-
вал рукопись. На обложке по-
следней тетради он сделал 
надпись: «Дописать раньше, 
чем умереть». Так что могу 
сказать — это мое самое люби-
мое произведение, а со време-
нем мне стали интересны под-
робности создания романа, 
которые по-новому раскрыва-
ют героев и личность самого 
автора.

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗЕЛЕНЫЙ ГОРОД 
ОРЕХОВАБОРИСОВА ЮЖНОГО

Для меня любимым произве-
дением является роман-эпо-
пея Михаила Шолохова «Ти-
хий Дон». Герой романа Гри-
горий Мелехов для меня — 
очень сильный персонаж. Его 
образ стоит особняком в рус-
ской литературе. Это произве-
дение проходит через всю 
мою жизнь. Также очень лю-
блю одноименный фильм, ко-
торый снял замечательный 
режиссер Сергей Герасимов. 

ЕЛИЗАВЕТА БАЕВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ ОБОСОБЛЕННЫМ 
СТРУКТУРНЫМ ПОДРАЗДЕЛЕНИЕМ
БИБЛИОТЕКА № 225

Главной для себя я считаю 
книгу братьев Стругацких 
«Страна багровых туч». Это 
приключенческая фантасти-
ческая повесть об экспедиции 
людей на планету Венера, од-
но из первых крупных произ-
ведений Аркадия и Бориса 
Стругацких. Также это един-
ственная книга, написанная 

авторами «по частям»: первые 
две части были написаны еди-
нолично Аркадием Натанови-
чем, а третья, заключитель-
ная, о приключениях на Вене-
ре  — Борисом Натановичем. 
В книге великолепно выписа-
ны персонажи, каждый играет 
свою важную роль, нет ничего 
лишнего в описании, читая, 
можно совершенно ясно пред-
ставить себе миры, прописан-
ные Стругацкими, и поверить 
в их существование. 

СВЕТЛАНА ГОРДИКОВА
ГЛАВА УПРАВЫ  РАЙОНА РОСТОКИНО 
Г. МОСКВЫ

Моя настольная книга — это 
произведение Александра 
Сергеевича Пушкина «Борис 
Годунов». Впервые я прочита-
ла его еще в школе, но тогда 
оно не произвело на меня впе-
чатления, а став значительно 
старше и приобретя жизнен-
ный опыт, я открыла его для 
себя заново. 

СОФИЯ ЖОРОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ  МЕЖДУНАРОДНОГО 
ЦЕНТРА НАУЧНОГО ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ

Для меня роман «Мастер 
и Маргарита» является глав-
ной книгой в жизни. Хоть он 
и написан в прошлом веке, но 
остается актуальным и сегод-
ня. Автор рассмотрел те поро-
ки, которые были и будут у че-
ловека всегда. Есть в романе 
и история всепоглощающей 
любви Мастера и Маргариты, 
на мой взгляд, очень роман-
тичная. Михаил Афанасьевич 
сумел описать настоящую лю-
бовь в этом произведении, по-
казал любящих людей, способ-
ных на смелые и рискованные 
поступки. 

АНАСТАСИЯ ПРОХОРОВА
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ГОРОДСКОЙ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
АКТИВНЫЕ ГРАЖДАНЕ

Очень люблю книгу Рэя Брэд-
бери «451 градус по Фаренгей-
ту». На мой взгляд, она предо-
стерегает общество от таких 
глобальных ошибок, как отказ 
от чтения литературы. Ведь 
книги — это отдельный мир, 
который  вызывает совершен-
но разные эмоции у каждого 
из нас. Это произведение Рэя 
Брэдбери можно толковать 
по-разному, но главное, что 
победа над необразованно-
стью и самодурством обяза-
тельно восторжествует!

Подготовили НАТАЛЬЯ 
ТРОСТЬЯНСКАЯ, ДЖЕННИ 
САМОЙЛОВА, РЕНАТА 
ЛЕБЕДЕВА edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Чистые пруды, 
застенчивые ивы
Сегодня «ВМ» знакомит читателей с особенностями 
и достопримечательностями Басманного района. 
На протяжении всей истории территория нынешнего 
Басманного района была центром культурной и духов-
ной жизни Москвы.

На месте складов, занима-
ющих внушительный уча-
сток бывшей промзоны 
«Котляково» в районе Ца-
рицыно, построят произ-
водственные корпуса.
Как рассказал глава Депар-
тамента городского имуще-
ства Максим Гаман, здесь 
могут появиться объекты 
легкой, пищевой и других 
отраслей промышленности.
— Также предусмотрена 
возможность проведения 

научно-производственной 
деятельности и научных ис-
пытаний, — добавил он.
После реорганизации 
на этой территории появится 
более 1600 рабочих мест. 

■
Городские службы завер-
шили основные работы 
по благоустройству четы-
рех улиц, прилегающих 
к Павелецкому вокзалу.
Везде, где была возмож-
ность, расширили тротуары. 

Сделали велодорожки 
и парковочные карманы.
— Перед нами стояла задача 
сделать территорию более 
функциональной и комфорт-
ной для пассажиров и мест-
ных жителей, сохранив 
при этом ее транзитную функ-
цию, — сказал заммэра Мо-
сквы по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства Петр Бирюков.  

■
Московские археологи 
нашли на Тверской улице 

гигантскую курительную 
трубку XVIII века. Она из-
готовлена в восточном 
стиле из красной глины. 
Артефакт обнаружили 
на глубине 830 сантиметров. 
Предположительно, не-
сколько веков назад на этом 
месте был колодец. Там же 
специалисты нашли монеты, 
помадные банки, пуговицы 
и фарфоровую посуду. После 
реставрации все находки от-
дадут в музеи Москвы.

важно

По данным mos.ru и сайта управы Басманного района

Автомобили не будут мешать движению трамваев 

К вопросам развития транс-
портной системы, здравоох-
ранения и образования в Мо-
скве всегда относились 
с большим вниманием. 

Быстрее и безопаснее
«Начаты работы по рекон-
струкции трамвайных путей 
на магистрали Цветной буль-
вар — площадь Коммуны. 
Трамвайные линии, идущие 
по обеим сторонам Цветного 
бульвара, переносятся на сам 
бульвар. Одновременно идет 
перенос трамвайных путей 
с левой стороны Екатеринин-
ского парка на правую сторо-
ну. В октябре все работы будут 
закончены. Освобождение 
улиц от трамвайных путей 

увеличит пропускную способ-
ность магистрали».
8 октября 1936 года
В Ростокинском проезде нача-
ли обособлять трамвайные пу-
ти бордюром. В прошлом году 
до 50 процентов задержек 
трамвая произошло из-за ДТП 
вне перекрест-
ков. Физиче-
ским обособле-
нием повышают 
безопасность 
участка.
— В Ростокин-
ском проезде 
уложат 2,5 кило-
метра бордюра. 
Такая мера по-
зволяет снизить 
количество за-
держек трамвая из-за ДТП с ав-
томобилями, сделать этот 
транспорт еще быстрее и на-
дежнее, — сказал заммэра Мо-
сквы по вопросам транспорта 
Максим Ликсутов.
5 октября 2022 года

■
Новые стационары
«Стационар на 14 коек для те-
рапевтических больных от-
крылся при Чистопруднен-
ской поликлинике. Здесь есть 
все виды физиотерапевтиче-
ских методов лечения: водоле-

чебница, угле-
кислые ванны, 
в дальнейшем 
будет приме-
няться грязеле-
чение». 
8 октября 1936 года
В районе Цари-
цыно на терри-
тории больницы 
имени Буянова
строят новый 
скоропомощ-

ный стационарный комплекс. 
Он готов на 62 процента. 
— Строительство скоропо-
мощных стационарных ком-
плексов — ключевой элемент 
программы повышения опера-
тивности и качества медицин-

ской помощи пациентам, со-
стояние которых требует экс-
тренного вмешательства, — 
рассказал руководитель Де-
партамента строительства 
Москвы Рафик Загрутдинов.
30 сентября 2022 года

■
Школы просторнее
«В 610-й школе Ростокинского 
района на Сретенке учится 
1300 детей. 600 000 детей ра-
бочих и служащих сидят за 
партами 547 школ столицы. 

69 тысяч детей поступили 
в школы в этом году».
10 октября1937 года
В этом году в столичные шко-
лы зачислили около 119 тысяч 
первоклассников. Вопросы 
организации обучения такого 
количества школьников ре-
шают не за счет увеличения 
количества смен, а за счет 
строительства новых, вмести-
тельных школ. В частности, 
в деревне Староселье поселе-
ния Филимонковского Троиц-
кого и Новомосковского ад-
министративных округов по-
строят общеобразовательную 
школу на 1200 мест.
— Школа-гигант будет соот-
ветствовать всем стандартам, 
предъявляемым к проектиро-
ванию, строительству и осна-
щению образовательных уч-
реждений, — рассказал глава 
Департамента развития но-
вых территорий Москвы Вла-
димир Жидкин.
5 августа 2022 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

наш век

Команда долголетия победила звезд 

Вчера в легкоатлетиче-
ском — футбольном ком-
плексе ЦСКА прошел третий 
спортивный турнир «Игры 
долголетия». В нем приняли 
участие самые активные жи-
тели старшего возраста 
из разных округов столицы. 
А в конце состязаний фут-
больная команда «Москов-
ского долголетия» сыграла 
в товарищеском матче про-
тив звездного клуба 
«Старко». 

Спортивный турнир «Игры 
долголетия» традиционно 
считается одним из самых 
важных спортивных событий 
для участников этого проекта. 
Готовятся к нему с особой 
тщательностью. 
В этом году москвичи старше-
го поколения соревновались 
сразу в трех видах спорта: 
шахматы, настольный теннис 
и футбол. В перерывах между 
матчами перед участниками 
выступали известные россий-
ские спортсмены, которые 
рассказывали участникам 
проекта истории из жизни 
и делились профессиональ-
ным опытом. Среди выступав-
ших — советский футболист 
Юрий Гаврилов. Мужчина, 
несмотря на большое количе-
ство регалий и преклонный 
для спортсмена возраст, про-
должает играть в футбол 
и очень поддерживает мо-
сквичей, которые стремятся 
активно проводить время на 
пенсии.
— Видно, что у многих горя-
щие глаза, я уже знаю, что не-
которые участники проекта 
играли в футбол всю свою 
жизнь — кто-то профессио-
нально, кто-то на любитель-
ском уровне. Однако, в отли-
чие от «молодняка», более 
старшее поколение ведет 
каждый матч вдумчиво, по-
этому за их ходом игры всегда 
интересно наблюдать. А еще 
более незабываемо — ока-
заться с ними на одном фут-
больном поле, потому что со-
ветскую школу видно издале-
ка, — отметил он.
Действительно, одним из са-
мых ярких зрелищ на спор-
тивном турнире стали фут-
больные матчи команд из 
каждого округа. В каждой из 
них можно было встретить 
представителей самых раз-
ных профессий, которых объ-
единила любовь к футболу — 
от сварщика завода «Аван-
гард» до юриста. А в команде 
Юго-Восточного округа од-
ной из «звезд» стала москвич-
ка Елена Бротова, которая 

оказалась единственной жен-
щиной в команде. По словам 
пенсионерки, футболом она 
увлекается всю свою жизнь, 
поэтому каждый прием отра-
батывала годами.
— Я с десяти лет болею за 
«Спартак». Мама в детстве 
очень сильно ругала за то, что 
все девочки играют в куклы, 
а я бегу во двор к мальчикам 
мяч погонять, — со смехом 
рассказывает женщина.
На футбольном по-
ле Елена дала фору 
многим мужчи-
нам, комментато-
ра матча то и дело 
поражала ее ско-
рость реакции 
и ловкость, кото-
рая помогла ко-
манде забить сразу 
несколько побед-
ных голов. Женщи-
на будто наперед 
знала каждый ход 
противника, поэтому с успе-
хом обыгрывала участников 
звездной команды «Старко». 
Такой профессионализм вы-
звал уважение не только со 
стороны зрителей, но и дру-
гих участников команды.
— Ко мне относятся с боль-
шим уважением, восприни-
мают как равного игрока, по-
этому никаких предвзятостей 
нет и в помине. Мужчины ви-
дят, что футбол — это моя 
страсть, поэтому слабым зве-
ном в команде меня назвать 
невозможно. А так, в нашем 

районном центре «Москов-
ского долголетия» можно 
встретить многих женщин, 
которые, как я, очень любят 
футбол, — добавила пенсио-
нерка. 
Финальный матч между ко-
мандой юго-востока и «Стар-
ко» заставил болельщиков на 
трибунах сильно понервни-
чать, потому что участники 
«Московского долголетия» 
показали великолепный уро-

вень профессионализма. Ар-
тистам, например певцу Вале-
рию Сюткину, приходилось 
сильно стараться, чтобы хотя 
бы перехватить мяч у Елены 
Бротовой, а вратарь команды 
Юрий Давыдов не успевал пе-
рехватить мяч, который уве-
ренно посылал в ворота пен-
сионер Дмитрий Шевченко.
— Команде «Старко» в про-
шлом году исполнилось трид-
цать лет. За это время мы про-
вели огромное количество 
матчей, но играть с такими 
активными и жизнерадостны-

ми москвичами старшего воз-
раста — для нас большая честь 
и незабываемый опыт, — по-
делился Юрий Давыдов. 
Матч между командами за-
кончился уверенной победой 
команды «Московского долго-
летия». Со счетом 4:1 они обы-
грали представителей отече-
ственного шоу-бизнеса, одна-
ко это не помешало командам 
после турнира обменяться 
дружескими рукопожатиями 
и пообщаться. Вообще атмос-
фера на турнире царила самая 
что ни на есть дружеская, по-
тому что соревнования нуж-
ны не для того, чтобы проде-
монстрировать преимуще-
ства, но объединиться с еди-
номышленниками.
— Мы стали свидетелями 
очень красочного и теплого 
спортивного турнира в рам-
ках проекта «Московское дол-
голетие». Старшее поколение 
продемонстрировало, что ма-
стерство любому возрасту по-
корно. А вот такому заряду 
оптимизма и позитива, как 
у них, нужно поучиться каж-
дому! Уверен, что этот день 
запомнится участникам на-
долго, — отметил певец Алек-
сандр Шевченко.
В конце спортивного турнира 
состоялось торжественное на-
граждение победителей. 
Участники команды «Москов-
ского долголетия» получили 
памятные кубки и призы.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера 12:15 Слева направо: участник футбольной команды «Московского долголетия» юго-
востока Анатолий Брослав, президент и вратарь футбольного клуба «Старко» Юрий Давыдов 
и участник футбольной команды юго-востока Аркадий Жигилев позируют для фото

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

В детстве 
бежала 
во двор мяч 
погонять

1935–1936 годы. Трамвай на Страстной (ныне Пушкинской) 
площади Тверского района

История района начинается в XIV веке, когда около дороги, связывающей Москву 
с Владимирской землей, начали формироваться поселения. В этой стороне находились 
охотничьи угодья московских государей и великокняжеские фруктовые сады.

БАСМАННЫЙ РАЙОН

10 станций 
метрополитена 

на территории района

В районе находятся 
13 различных 

театров

В Басманном районе 
30 православных 

церквей

ОБЩИЕ СВЕДЕНИЯ

ИЗВЕСТНЫЕ ЖИТЕЛИ

ДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬНОСТИ РАЙОНА

ОЗЕЛЕНЕНИЕ

ЗНАЧИМЫЕ ОБЪЕКТЫ

Богоявленский 
кафедральный собор
один из самых красивых 
соборов Москвы, 
построенный в XIX веке. 
В этом соборе крестили 
Пушкина.

Сад имени Баумана
Объединенные 
в 1920 году усадебные 
сады, которые 
существовали еще 
в XVIII–XIX веках.

Библиотека-читальня имени Пушкина
Одна из старейших библиотек Москвы. 
Расположена в усадьбе Мухиных, 
построенной в начале XIX века.

Памятник Грибоедову
установлен в 1959 году, 
к 130-летней годовщине 
гибели писателя.

Дом-яйцо
здание, построенное по проекту 
архитектора Сергея Ткаченко 
в 2000–2002 годах. Характерный 
пример «лужковского» стиля 
в московской архитектуре.

На территории района располагаются Покровский и Чистопрудный бульвары, 
Сад имени Баумана, Милютинский сад, Усадьба Разумовского на Яузе, 
Морозовский сад.

В Немецкой слободе, которая входит в состав района, родились поэты 
Александр Пушкин и Михаил Лермонтов.

Герб
Почтовый рожок обозначает 
Главный московский почтамт, 
находящийся на территории 
района с 1700 года. Хлеб 
отображает производство 
с XVII века хлеба, поставляемого 
к царскому столу. Золотой пояс 
напоминает о существующем 
в районе ювелирном ремесле. 

Музей Маяковского
мемориально-литератур-
ная экспозиция, посвя-
щенная поэту Владимиру 
Маяковскому. В 1989 году 
экспозиция была модерни-
зирована в конструктивист-
ском стиле.

Название
Название района произошло от Басманной сло-
боды, здесь жили так называемые басманники: 
пекари, поставлявшие хлеб (басман) к царскому 
столу. Существует и другая версия: басмой 
на Руси называли тонкие листы металла с вы-
тесненным, вычеканенным рельефным рисун-
ком. Поэтому есть альтернативное мнение, что 
в слободе жили чеканщики по металлу.

110,9 
тысячи человек 
проживают 
в районе

75 
гектаров — общая 
площадь зеленых 
насаждений 
Басманного 
района
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Самодостаточная держава

Владимир Путин в начале XXI века вернул Рос-
сии статус великой державы — государства, 
устойчивого к внешнему давлению и способно-
го проводить самостоятельный политический 
курс, а при необходимости — защитить себя без 
внешней помощи. 
По мнению главы международной граждан-
ской инициативы «Русский союз» Алексея Ко-
четкова, для России, страны одновременно са-
мостоятельной и одинокой, статус великой 
державы — необходимость.
— Путин совершил во второй половине 2010-х 
крутой поворот. Внешне это выглядело как дви-

жение от Большой Европы к Большой Евразии, 
которое многими воспринималось как поворот 
к Востоку, конкретно — к Китаю. На самом деле 
это был поворот России к себе самой — в поиске 
точки равновесия в быстро меняющейся гло-
бальной среде, — сказал Кочетков.
Он отметил, что нынешнее самоопределение 
страны — утверждение себя в качестве само-
стоятельной величины.
— Москва более не ориентирована в какую-то 
одну сторону, на Европу, США или Китай. Она 
активно взаимодействует со всем своим огром-

По заветам предков

Традиционные ценности — важная нравствен-
ная опора, залог успешного развития государ-
ства. С такой фразой Владимир Путин часто об-
ращается к первым лицам Запада, которые ста-
раются навязать нашим гражданам свои разру-
шительные идеи. С момента прихода к власти 
президент принял несколько инициатив, кото-
рые на законодательном уровне позволяют бо-
роться с культом эгоизма, вседозволенности 
и безнравственности, противостоять отрица-
нию идеалов патриотизма и продолжения рода.
— Поправки в Конституцию России — одна из 
самых заметных инициатив Путина в вопросе 
защиты традиционных ценностей. Например, 
там есть тезис о сохранении памяти предков, 
передавших нам идеалы и веру в Бога, — гово-
рит основатель российского общественного 
движения «Сорок сороков» Андрей Кормухин.
Православие играет важную роль в культурном 
развитии русского государства. А вера в Бога — 
один из главных критериев самоидентифика-
ции народа. Именно поэтому, утверждает Кор-
мухин, эти поправки были необходимы.
— Особую роль играет подписанный Путиным 
в 2013 году Закон о защите детей от пропаганды 
гомосексуализма, — отметил он. — Президент 
уделяет большое внимание семейным ценно-
стям. Он запустил нацпроект «Демография», 
который предполагает реализацию фундамен-
тальных шагов по укреплению здорового обра-
за жизни и стимулированию рождаемости.

В. Путин: 
Государственный флаг символизирует 
верность нашим традиционным ценно-
стям, от которых мы никогда не отступим. 
Правда и справедливость, солидарность 
и милосердие, уважение к многовековой 
непрерывной истории России, к достиже-
ниям и победам наших предков, которые 
завещали нам беречь и защищать нашу 
Родину, никогда не допускать внешнего 
диктата и гегемона. 
22 августа 2022 года. 
Поздравление с Днем российского флага.

Подлинное Отечество

Если сравнить положение России сейчас и ее со-
стояние перед тем, как Путин стал президен-
том, можно увидеть две разные страны. 90-е 
годы помнят все — война внутри России, в Че-
ченской Республике. Он смог ее остановить 
и прекратить. Решительные действия прези-
дента по наведению порядка на Кавказе вызва-
ли положительные эмоции. В конечном счете, 
там теперь спокойствие, и в целом борьба с тер-
рором стала давать более ощутимые результа-
ты. Конечно, еще одним несомненным успехом 
в рамках возвращения целостности историче-
ской территории России является присоедине-
ние Крыма, Донецкой и Луганской народных 
республик, а также Херсонской и Запорожских 
областей. По мнению независимого эксперта 
по истории России и сопредельных государств 
Александра Черемина, Путин с начала своего 
правления вел политику по возвращению тер-
риториальной целостности страны.
— Сам факт того, что Путин смог урегулировать 
конфликт на территории Чеченской Республи-
ки, мирным путем вернул исторически россий-
скую территорию в виде Крыма, которую без-
думно отдали его предшественники, — это 
огромные успехи. К тому же возвращение но-
вых территорий — это показатель того, что Рос-
сия готова проводить эту политику и дальше 
и защищать те регионы, которые изъявляют 
желание вступить в состав РФ. Эти шаги пока-
зывают другим государствам, что мы чтим на-
шу историю и помним ее и не оступимся от рус-
ского наследия, — сказал Черемин.

В. Путин:
Нет ничего сильнее решимости миллио-
нов людей, которые по своей культуре, ве-
ре, традициям, языку считают себя частью 
России, вернуться в свое подлинное, исто-
рическое Отечество. 
30 сентября 2022 года. Церемония подписания 
договоров о принятии в Россию ДНР и ЛНР, 
Запорожской и Херсонской областей.

Сильная армия

С 2008 по 2012 год Путин провел радикальные 
реформы Вооруженных сил России. Армия ста-
ла мобильной и современной. Произошел ча-
стичный переход на контрактную службу, окла-
ды военнослужащих повысили в два-три раза, 
семьям солдат начали выдавать квартиры. Бо-
лее того, масштабное перевооружение армии 
начало исчисляться миллиардами долларов 
и стало соответствовать мировым стандартам.
— Его главное достижение, на мой взгляд, — 
создание новых видов вооружений. Например, 
комплекс российского лазерного оружия «Пе-
ресвет», гиперзвуковой авиационный ракет-
ный комплекс «Кинжал», гиперзвуковая проти-
вокорабельная крылатая ракета «Циркон», ра-
кетный комплекс, оснащенный управляемым 
боевым блоком, «Авангард». Мы можем гор-
диться отечественными системами противо-
воздушной и противоракетной обороны, ведь 
такой техники больше нигде нет, — рассказы-
вает директор музея Войск противовоздушной 
обороны Юрий Кнутов.

Сегодня президенту России Владимиру Путину исполняется 70 лет. Несмотря на праздник, глава государства всегда проводит этот день в рабочих встречах. 
Вот и накануне он провел совещание по экономическим вопросам. Он призвал власти обеспечить устойчивое восстановление макроэкономической динамики 

и обратить внимание на слабый потребительский спрос. В честь дня рождения Владимира Путина корреспонденты «ВМ» вспомнили главные достижения президента.

24 ноября 2020 года. Президент России Владимир Путин в Александровском зале Большого Кремлевского дворца

Главные достижения Владимира Путина с начала правления и до сегодняшнего дня

Лидер, изменивший страну

Страницу подготовили
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ, ИВАН КУДРЯ edit@vm.ru

Владимир Путин родился 7 октября 
1952 года в Ленинграде. В 1970 году по-
ступил на юридический факультет Ленин-
градского государственного университе-
та. В конце 70-х — начале 80-х годов Вла-
димир Путин окончил Московскую Выс-
шую школу КГБ № 1. После выпуска 
из ЛГУ его по распределению взяли на ра-
боту в органы госбезопасности. Окончив 
учебу в Краснознаменном институте име-
ни Андропова, где Владимира Путина 
подготовили для поездки в Германию, он 
уехал в ГДР и проработал там до 1990 го-
да. В 1996 году он переехал в Москву, где 
началась его политическая карьера. В ав-
густе 1999 года Путин стал председателем 
правительства РФ. 31 декабря 1999 года 
он становится исполняющим обязанности 
президента РФ. 26 марта 2000 года Влади-
мир Путин был избран президентом Рос-
сии. Переизбирался на пост главы госу-
дарства в 2004, 2012 и 2018 годах.
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Расцвет 
государства 
стал возможен 
благодаря 
собственному 
пути России

В. Путин: 
Убежден, никакая «точечная» закупка во-
енной техники и оборудования не может за-
менить нам производство собственных ви-
дов вооружений, а может служить лишь ос-
новой для получения технологий и знаний. 
20 февраля 2012 года. 
Авторская статья, посвященная проблемам на-
циональной безопасности.

ным соседством и руководствуется при этом соб-
ственными интересами. Мы видим, что это было 
правильным решением — отойти от влияния 
Запада. Если бы Путин не сделал этого, то они бы 
могли диктовать свои условия, как это делается 
в Европе. У нас прекрасные отношения с Китаем, 
Индией, Южной Америкой, союзными государ-
ствами, но надо понимать, что путь великой дер-
жавы, которую создает президент, лежит через 
самодостаточность страны, а не его привержен-
ность к идеям других, — отметил Кочетков.

В. Путин: 
Я приводил на так называемом Валдай-
ском клубе пример и вспомнил наш наи-
более узнаваемый символ — медведя, ко-
торый охраняет свою тайгу... Если продол-
жить такие аналогии, мне самому иногда 
приходит в голову мысль: может быть, 
мишке нашему надо посидеть спокой-
ненько, не гонять поросят и подсвинков 
по тайге, а питаться ягодками, медком. 
Может быть, его в покое оставят? Не оста-
вят, потому что будут всегда стремиться 
к тому, чтобы посадить его на цепь. 
19 декабря 2014 года. Итоговая пресс-конференция

Регионы меняются к лучшему

Путин выстроил схему взаимодействия центра 
и регионов страны, которая показала свою эф-
фективность. Деятельность губернаторов стала 
прозрачнее благодаря утвержденному главой 
государства новому перечню критериев оценки 
их эффективности. Помимо существующих по-
казателей, на нее стало влиять число региональ-
ных жителей, которые занимаются спортом 
и волонтерской деятельностью, количество по-
сещений культурных мероприятий, а также 
«цифровая зрелость» органов власти. Если главы 
регионов не будут добросовестно выполнять 
обязанности, то им грозят разного рода послед-
ствия, например, увольнением вследствие утра-
ты руководителем государства доверия. 
— В развитие регионов во время президентства 
Владимира Путина пришли упорядоченность 
и законность. С другой стороны, сохранилось 
и место для конструктивной инициативы. Это 
проявилось, например, в ходе выработки систе-

мы антиковидных мер. Стала гораздо более внят-
ной региональная политика, которая базируется 
уже не только на финансовых мерах, — рассказал 
доцент кафедры зарубежного регионоведения 
и международного сотрудничества Российской 
академии народного хозяйства и государствен-
ной службы Игорь Голубченко. — Для регионов 
большое значение имели и имеют система актов, 
регулирующих отношения с федеральным цен-
тром, местным самоуправлением, и в целом 
с гражданским обществом. Это важнейшая со-
ставляющая базы для развития регионов.

В. Путин: 
Стремление руководства региона сделать 
его успешным должно и будет поддержи-
ваться. Для успешного развития нужно 
снизить бремя долговых обязательств. 
21 апреля 2021 года. 
Послание Федеральному собранию.

Финансирование бюджета

— При Путине произошло возвращение под кон-
троль государства практически всего нефтегазо-
вого сектора отечественной экономики. Геопо-
литическая обстановка, в которой мы сейчас 
живем, показала, что это правильное решение, 
которое обеспечивает Россию мощным источ-
ником финансирования федерального бюдже-
та. Более того, это помогает противостоять ан-
тироссийским экономическим санкциями стран 
Европейского союза, — отметил член совета ди-
ректоров международной аудиторско-консал-
тинговой сети Агван Микаелян.
Еще одно заметное достижение главы государ-
ства состоит в том, отметил Микаелян, что он 
практически удвоил пенсионное обеспечение 
России, что положительно повлияло в целом на 
экономику страны — у людей появились деньги 
и возможность тратить финансы, увеличивая 
рост внутреннего валового продукта.

В. Путин: 
Помесячная динамика ключевых показа-
телей также говорит о том, что экономика 
постепенно стабилизируется, выравнива-
ется, выходит на траекторию роста. 
12 сентября 2022 года. 
Совещание по экономическим вопросам.

Вперед, к победам!

После распада СССР спорт стал «бедным род-
ственником» государственной политики. И если 
Ельцин делал ставку на теннис, чтобы сблизить-
ся с Западом, то Путин, наоборот, реабилитиро-
вал более традиционные виды спорта, в част-
ности хоккей. Он сформировал управляемый 
спортивный капитализм, заставив олигархов 
инвестировать в клубы и инфраструктуру. Па-
раллельно с этим Россия подала заявку на про-
ведение больших соревнований. В 2007 году 
Путин отправился в Гватемалу, чтобы убедить 
Международный олимпийский комитет предо-
ставить Сочи право провести зимнюю Олимпи-
аду, он привез с собой на самолете сочинский 
снег, чтобы показать, что город — не просто 
черноморский курорт. Метод сработал. Зимние 
игры в Сочи признали одними из лучших за всю 
историю проведения, так же как и чемпионат 
мира по футболу 2018 года. 
Президент показывает своим примером, что 
спорт должен быть жизнью каждого человека, 
занимаясь дзюдо и самбо, а также участвуя 
в хоккейных матчах. По мнению главы Всерос-
сийской ассоциации летних олимпийских ви-
дов спорта Василия Титова, при Путине отече-
ственный спорт вышел на новый уровень.
— Профессиональный спорт в 90-х был в огром-
ном кризисе, что уж говорить про обычных лю-
дей, которые не интересовались успехами 
сборной и сами не были вовлечены в него. 
С приходом к власти Путина изменилось не 
только восприятие спорта в массах, но финан-
совая составляющая. Было построено большое 
количество спортивных объектов, оказывалась 
огромная поддержка наших спортсменов не 
только в самых популярных видах спорта, но 
и в малоизвестных. Повлияло и то, что мы про-
вели много мировых первенств в России, что 
популяризировало спорт благодаря стараниям 
президента, — сказал Титов.

В. Путин: 
На чемпионатах побеждают, конечно, 
единицы. Но прочный фундамент их успе-
хов — это массовый спорт. Вовлечение 

в спортивную жизнь наших граждан с са-
мого раннего детства — это одна из клю-
чевых задач, которая стоит перед нами. 
15 декабря 2002 года. Выступление на заседании 
Совета по физической культуре и спорту.

Страна становится чище

Экология в России стала общероссийским трен-
дом, который поддерживается программами 
регионального и федерального уровней, отме-
тил заместитель председателя Комитета по 
проблемам экологии и природопользования 
Московской торгово-промышленной палаты 
Владимир Аленцин. Например — нацпроект 
«Экология», в рамках которого выделяются зна-
чительные средства на ликвидацию ранее на-
копленного ущерба окружающей среде.
— Стоит отметить, что отходоперерабатываю-
щая отрасль за время руководства Путина вы-
росла в разы. Например, к 2020 году в стране 
было всего три завода для переработки шин, 
а сейчас их уже около 250, — отметил Ален-
цин. — Проводится глобальная работа по реви-
зии объектов накопленного ущерба. Она акти-
визировала вывоз мусорных полигонов из чер-
ты города, что благоприятно сказалось на здо-
ровье населения. Более того, за последние 
несколько лет со дна водоемов было поднято 
свыше двух тысяч затонувших судов. 

В. Путин: 
Благополучие, здоровье людей — это 
высшая ценность. Поэтому наш курс — 
на внедрение самых строгих экологиче-
ских стандартов. Без нормальной эколо-
гии и со здоровьем проблем больше. 
19 июня 2019 года. 
XX съезд партии «Единая Россия». 

Космос будет наш

С приходом Путина на пост президента России 
изменилось состояние космической отрасли. 
Несмотря на тяжелую финансовую ситуацию 
в стране, эта сфера стала одной из ведущих в ми-
ре благодаря грамотному планированию бюд-
жета и использованию остаточных ресурсов. 
Уже в 2007 году начались работы по созданию 
в Амурской области нового космодрома Восточ-
ный. Он должен был не только обеспечить пол-
ностью независимый доступ России в космос, но 
и способствовать социально-экономическому 
развитию Дальнего Востока. В 2011 году был 
взят курс на более активное развитие отрасли, 
началась разработка новых крупных проектов. 
В декабре 2014 года был осуществлен успешный 
запуск разрабатывавшейся с 1990-х годов раке-
ты космического назначения тяжелого класса 
«Ангара-А5» с космодрома Плесецк, что позволи-
ло России достичь независимого доступа в кос-
мос в области непилотируемой космонавтики. 
По мнению вице-президента Федерации космо-
навтики России Олега Мухина, с приходом Пути-
на к власти сфера вышла из состояния «спячки».
— Мы добились того, что нашими технология-
ми пользуются другие страны. Даже несмотря 
на санкции по отношению к России, Владимир 
Владимирович всегда высоко оценивал потен-
циал развития космической отрасли, мы ста-
раемся оправдывать его ожидания, — сказал 
Мухин.

В. Путин: 
В новом, XXI веке Россия должна достой-
но поддержать статус одной из ведущих 
ядерных и космических держав, потому 
что космическая отрасль связана напря-
мую с обороной, хочу это тоже напомнить. 
13 апреля 2021 года. Совещание по развитию 
космической деятельности.

Юных патриотов стало больше

2 июня 2000 года Владимир Путин выступил 
в поддержку возрождения военно-патриотиче-
ского воспитания молодежи. В письме юнар-
мейцам города Пятигорска глава государства 
подчеркнул, что возрождение традиций воен-
но-патриотического воспитания молодых рос-
сиян — это первый и совершенно необходимый 
шаг к строительству обновленной, крепкой 
и стабильной страны. В последующие 15 лет 
были приняты законопроекты о развитии па-
триотического воспитания в школах, а также 
среди взрослых. 29 октября 2015 года Путин 
подписал указ о создании Общероссийской об-
щественно-государственной детско-юноше-
ской организации «Российское движение 
школьников», которая действует до сих пор. 
По мнению председателя московского отделе-
ния организации «Волонтеры победы» Даниила 
Мятина, рост влияния патриотических движе-
ний виден невооруженным глазом.
— Владимир Владимирович сам ярый патриот, 
и продвигает это движение с самого начала пре-
зидентства. Программы по патриотическому 
воспитанию молодежи с каждым годом распро-
страняются все больше. С этого года в школах 
проходят «уроки о важном», по утрам включа-
ют гимн России, чтобы дети понимали, в какой 
стране они живут, и больше узнавали о ней, о ее 
истории и культуре. Это наше будущее, которое 
мы не должны упустить, — сказал Мятин.

В. Путин: 
Мы должны строить свое будущее 
на прочном фундаменте. И такой фунда-
мент — это патриотизм. 
12 сентября 2012 года. Форум в Краснодаре 
с представителями общественности по вопро-
сам духовного состояния молодежи и ключевым 
аспектам нравственного и патриотического 
воспитания. 
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Первые локальные 
успехи сделаны

Несмотря на то, что тренд на тоталь-
ное исключение России из мирового 
спорта сохраняется, порой приходят 
и хорошие новости. На этот раз прият-
но поразила Международная ассоциа-
ция бокса, возглавляемая нашим со-
отечественником Умаром Кремле-
вым — российские боксеры допущены 
к официальным соревнованиям! Ма-
ло того, нашим спортсменам еще 

и вернули право выступления со своим флагом и гимном. 
И решение уже вступило в законную силу.
Для наших атлетов и России в целом это должно стать не-
ким звоночком, что борьба против международных ассо-
циаций должна продолжаться. Сражаться нам одним при-
ходится уже не впервые, привыкли за 
продолжительное время. Проблема 
в том, что никто из представителей 
других стран не хочет разобраться 
в наших проблемах. Можно все время 
твердить, что вы защищаете спорт от 
вмешательства политики, но при этом 
при первой же возможности приоб-
щать атлетов к действиям политиков 
и лишать их нормальной жизни.
Более восьми лет этот гнет нарастал 
с каждым новым днем все больше 
и больше. Пока западные спортивные 
функционеры кричали о допинге, 
санкциях и отстранениях, наши ребя-
та выступали на соревнованиях. Пре-
одолевали себя и показывали, что российский человек 
способен выдержать все нападки. В сложных условиях 
они доказывали всем большим чиновникам, почему на-
ша страна всегда была одной из сильнейших в мире. Пока 
в кабинетах решали вопросы о том, как снова насолить 
России, мы делали все возможное, чтобы спорт оставался 
объединяющим фактором для всех людей в мире. Чтобы 
не было исключений из правил и не было преференций 
для «особенных». Но либо это не видели, либо просто не 
хотели видеть. А вот Международная ассоциация бокса 
смогла быть услышанной. 
Важность данного события нельзя переоценить, но оста-
навливаться на этом тоже не стоит. Россия терпела такое 
отношение к себе очень долго, но всякое терпение имеет 
свойство заканчивается в определенный момент. Важно 
не упустить его и доказать еще пару десятков раз, что мы 
готовы изменить этот однополярный мир.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИВАН КУДРЯ
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

Искусство высмеять 
нацистский режим
Московский художник 
Михаил Серебряков 
(на фото) рисует карикатуры 
на украинских нацистов, 
даже открыл выставку 
«Майдан головного мозга». 
Корреспондент «ВМ» узнал, 
что вдохновило его 
на творчество.

Михаил Николаевич, как обсто-
ят дела с политической кари-
катурой в России?
К сожалению, этот 
жанр пошел на 
спад после развала 
Советского Союза. 
Раньше в каждой 
центральной газе-
те, таких, как 
«Правда», «Изве-
стия», «Советская 
Россия» и многих других, пу-
бликовались политические 
карикатуры. Выходил и сати-
рический журнал «Кроко-
дил», в котором публикова-
лось много карикатур. А в Ки-
еве до сих пор выходит сати-
рический журнал «Перец», на 
страницах которого в непри-
глядном свете выставляется 
наша страна. Поэтому мы 
должны противостоять запад-
ной пропаганде и чаще пу-
бликовать в прессе политиче-
скую карикатуру. Это же мощ-
ное оружие! 
Как родилась идея выставки 
«Майдан головного мозга?» 
На Западе есть тоже такие вы-
ставки и конкурсы, например 
«Дьявольская бензоколонка». 
Художники там представляют 
Россию в негативном свете. 
Поэтому наша экспозиция — 
ответ творческим и политиче-
ским оппонентам на суще-
ствующие карикатуры. На вы-
ставке представлены 42 рабо-
ты 12 художников.

А как вы пришли к жанру кари-
катуры?
Она ближе всего к моему вос-
приятию. Я считаю, что кари-
катура способна перевернуть 
сознание человека намного 
сильнее, чем выступления ты-
сячи ораторов.
А когда вы начали работать 
по украинской тематике?
С 2014 года, когда начались со-
бытия на Майдане. Я смотрел 

новости, и во мне 
зарождались сю-
жеты. Я сделал 
сколько карика-
тур. Например, из 
сухой земли выле-
зает росток с укра-
инским гербом 
и надписью «пра-
вый сектор», а лей-

ка с американским флагом по-
ливает его. Или атлет разбива-
ет молотом украинский герб, 
а на земле уже лежат обломки 
надписи «Правый сектор».
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Храбрые военнослужащие отбивают атаки 
боевиков, спасают товарищей 

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
подвигах наших военных, 
совершенных в ходе спец-
операции на Украине.

Эвакуировал раненых
Ефрейтор Максим Мурзенко 
служит водителем роты мате-
риального обеспечения. На 
задании колонна Мурзенко 
подверглась минометному об-
стрелу ВСУ. Ефрейтор оказал 
первую помощь раненым, 
эвакуировав их в безопасное 
место. 

Нанес урон противнику 
Младший сержант Иван Скир-
да вместе со своим подразде-
лением на одном из заданий 
вскрыл позицию противника. 
Обойдя врага с тыла, Скирда 
уничтожил пятерых боеви-
ков, а его товарищи помогли 
сжечь опорный пункт ВСУ.

Противостоял удару врага 
Водитель роты материально-
го обеспечения ефрейтор 

Александр Черненко вместе 
со своей колонной подвергся 
атаке со стороны украинских 
националистов. Несмотря на 
обстрел, военнослужащий са-
молично уничтожил трех бое-
виков.

Держал оборону
Командир взвода противотан-
ковых управляемых ракет 
старший лейтенант Сергей 
Попов огнем из противотан-
кового ракетного комплекса 
«Штурм-С» первым выстре-

лом уничтожил БМП боевика. 
Подразделение под его руко-
водством десятки часов сдер-
живало атаку противника. По 
итогу враг был разбит.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Ефрейтор Александр Черненко (1) Ефрейтор Максим Мурзенко (2) Младший сержант Иван 
Скирда (3) Старший лейтенант Сергей Попов (4) Вчера 06:00 Штурмовик Су-25 ВКС России 
наносит удары по противнику в зоне проведения спецоперации (5)

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах и офицерах, проявляющих 
мужество и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой рубрики показывают 
всему миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Отечественной и в совре-
менной Российской армии чтятся свято. 
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Вчера 12:45 Куратор гуманитарной акции Илья Копылов принимает принесенное детское 
питание у председателя Совета ветеранов № 10 Пресненского района Татьяны Шишковой

Тушенку, детское пюре и воду 
отправят жителям Херсона
Вчера Молодежная палата 
Пресненского района собра-
ла гуманитарную помощь 
для жителей деревень 
Херсонской области, кото-
рые остались без воды 
и света. Корреспондент «ВМ» 
выяснил, что приносят не-
равнодушные москвичи.

Первый участник акции Ар-
тем Белов заходит в одну из 
комнат «Булгаковского до-
ма», где находится пункт сбо-
ра гуманитарной помощи. 
В его руках — тяжелый пакет 
с банками тушенки. 
— В гуманитарных акциях 
принимаю участие практиче-
ски с первых дней после нача-
ла спецоперации, — говорит 
Артем. — Когда услышал про 
сбор продуктов, традиционно 
быстро отреагировал. Ведь 
мне не безразлична судьба 
жителей теперь уже нашей 
страны. 
Инициатор акции, активист 
Молодежной палаты Пре-
сненского района Степан Бо-
чаров приветствует неравно-
душного гражданина креп-
ким рукопожатием и забира-
ет пакет. 
— Мы с радостью принимаем 
продукты длительного хране-
ния, детское питание, а еще 
бутилированную воду. В ней, 

кстати, особенно нуждаются 
жители Херсона и 12 располо-
женных рядом деревень. По-
скольку сейчас там нет водо-
снабжения, — рассказывает 
инициатор акции Степан. 
Сам активист такую акцию по 
сбору гуманитарной помощи 
проводит впервые. 
— Полгода назад в Москве 
я случайно встретил мужчину 
из Донецка. Здесь он работает 
маляром. Рассказал, как в его 
дом попал снаряд, затем он 
добровольцем отправился за-
щищать жителей Донбасса. За 
время службы получил три бо-
евых ранения, — вспоминает 
молодой человек. — Его исто-
рия дала понять мне, насколь-
ко люди Донбасса нуждаются 
в помощи, поэтому я решил 
внести свою лепту.
К сбору гуманитарной помо-
щи присоединился и благо-
творительный фонд «Ева-Фло-
ренсия». Его президент, мама 
шестерых детей Инга Лыбо 
ранее доставляла продукты 
первой необходимости жите-
лям Мариуполя.
— Я ходила по подвалам, где 
мирные жители прятались от 
обстрелов. Бывает, подхо-
дишь к ребенку и говоришь: 
«Пойдем со мной наверх, 
я дам тебе воду». А он смотрит 
на меня и думает: верить мне 

или нет. Они так напуганы, — 
рассказывает Лыбо. — А нам 
важно объяснить им, что мы 
их никогда не бросим, будем 
всегда помогать им. 
Еще один пункт сбора распо-
ложился в здании Совета вете-
ранов Пресненского района, 
куда москвичи принесли воду, 
продукты, теплые вещи 
и игрушки. Гуманитарную по-
мощь нуждающимся отвезут 
10 октября.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

26 сентября 2022 года. Глава ДНР Денис Пушилин и заместитель председателя правительства РФ Марат Хуснуллин (слева направо на первом плане) на торжественном 
открытии восстановленного представителями военно-строительного комплекса Министерства обороны России медцентра в Мариуполе

Разрушенные города 
возвращают к жизни

Америка не скрывает своего 
главенства над украинскими 
националистами, направляя 
удары из реактивных систем 
залпового огня собственного 
производства. 

— Украинское командование 
неоднократно заявляло, что 
использование тяжелой ар-
тиллерии, в частности амери-
канской реактивной системы 
залпового огня HIMARS, 
в обязательном порядке со-
гласовывается с представите-
лями Пентагона, о чем мы по-
стоянно говорим, — сообщи-
ла Захарова. — Таким обра-
зом, Вашингтон фактически 
становится участником пре-
ступных деяний Киева, да 
просто их возглавляет и на-
правляет. 
По словам Захаровой, Киев 
использует иностранное во-
оружение и для ударов по 
гражданским объектам. 
— Американцы открыто при-
знаются, что практически 
в режиме реального времени 
передают спутниковые 
и иные разведданные коман-
дованию вооруженных сил 

Украины, участвуют в плани-
ровании боевых операций. 
Это ли не соучастие? Это на-
стоящая гибридная война, — 
добавила Мария Захарова. 
Несмотря на помощь Запада, 
наши военнослужащие герои-
чески отражают атаки врага. 
— На херсонском направле-
нии очень большое количе-
ство натовской техники. И ту-
рецкие какие-то машины, 
какие-то танки у них. Они ле-
зут, они превосходят по коли-
честву людей. Но наши парни, 
солдаты, стоят насмерть, — 
рассказал замглавы админи-
страции Херсонской области 
Кирилл Стремоусов. — У ВСУ 
каждый день по 300 человек 
убивают. Каждый день.
Тем временем серьезные по-
тери собственной живой силы 
украинские националисты 
«замещают» иностранными 
наемниками. 

— Только в моем родном За-
порожье сейчас представлены 
боевики из тридцати с лиш-
ним стран, то есть абсолютно 
весь международный олигар-
хический интернационал во-
юет против нас, — заявил 
председатель движения «Мы 
вместе с Россией» Владимир 
Рогов. — Только поляков в За-
порожской области насчиты-
ваются тысячи. При этом, как 
видно по перехватам раций, 
радиопереговоров, все воен-
ные решения принимаются 
британцами. 
Несмотря на поставки оружия 
и попытки вооруженных сил 
Украины пойти в наступле-
ние, новые территории Рос-
сии активно  отстраиваются 
нашими специалистами. 
— Только за последнюю неде-
лю восстановлены 160 объек-
тов, а всего их уже 1500. Тем-
пы будем усиливать. Уже при-

нято решение об отмене тамо-
женных постов, чтобы 
увеличить скорость доставки 
стройматериалов, — отметил 
вице-премьер РФ Марат Хус-
нуллин. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Украина согла-
совывает все об-
стрелы из запад-
ных залповых 
систем с США. 
Об этом сообщи-
ла официаль-
ный представи-
тель МИД РФ 
Мария Захарова.

спецоперация 

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ РОССИИ
Что бы ни пытались пред-
принять сегодня наши враги, 
а также ни бoлтали их 
мариoнетки в Киеве, теперь 
это нoвые субъекты Рoс-
сийской Федерации. Будем 
на свoей земле защищать 
людей, котoрые доверили 
нам свoю судьбу. Конечно, 
продолжим освобoждать 
территории, все еще занятые 
украинскими неoнацистами. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТАТЬЯНА ШИШКОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ 
№ 10, УЧАСТНИЦА АКЦИИ
Волонтеры, которые принима-
ют участие в сборе гуманитар-
ной помощи, очень ответ-
ственно подходят к своей 
работе. Они проверяют срок 
годности всех продуктов, со-
стояние вещей, которые при-
носят жители столицы. 
А затем оперативно фасуют их 
по коробкам. Особенно раду-
ет, что в благотворительных 
акциях принимает участие 
большое число молодежи. 
Это говорит о том, что их вос-
питали людьми, которые уме-
ют сострадать, помогать 
ближнему словом и делом. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Михаил Серебряков ро-
дился 5 июля 1958 года 
в Волгограде. Член Сою-
за художников России 
и член Союза журнали-
стов Москвы. Облада-
тель серебряной медали 
Российской академии 
художеств. Его карика-
туры публиковались 
во многих газетах и жур-
налах страны, в том чис-
ле «Известиях», «Собе-
седнике», «Труде», 
«Комсомольской прав-
де», «Крокодиле» и мно-
гих других.
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Москва — не только культурный, экономиче-
ский и туристический центр России, но и про-
мышленный. По итогам прошлого года, на сто-
личные производства пришлось 16 процентов 
от общероссийских объемов отгруженных то-
варов. Более того, западные санкции показали, 
что предприятия города вполне способны обес-
печить жителей столицы всем необходимым. 
Столичная промышленность показывает высо-
кие результаты в выпуске такой важнейшей 
продукции, как продукты питания, электрообо-
рудование, лекарства, медоборудование и т. д. 
При этом производственных мощностей мо-
сковских заводов и фабрик хватает не только на 
замещение продукции ушедших с рынка ино-
странных брендов, но и на создание новых, уни-
кальных товаров. 

Ассистенты с искусственным 
интеллектом 
Каждое третье предприятие столицы, по дан-
ным Департамента инвестиционной и промыш-
ленной политики Москвы, применяет иннова-
ционные разработки. Именно на современные 
технологии делает ставку правительство города, 
а заводы поддерживают этот тренд.
— Такие компании производят разные това-
ры — от кондитерских изделий до космических 
ракет, — рассказали в департаменте. 
Ярким примером является использование 
в промышленности роботов. Они, конечно, не 
полностью заменяют работу человека, но суще-
ственно ее облегчают. Особенно если дело каса-
ется подъема, перестановки, погрузки очень 
тяжелых предметов. 
Так, одно из научно-производственных объеди-
нений столицы создало промышленного робо-
та, который умеет перекладывать товары, сор-
тировать продукцию. Его уникальность прежде 
всего в том, что он может работать в паре с че-
ловеком. Разработчики устройства поясняют, 
что обычно роботы на предприятиях автоном-
но вращают манипуляторами и не отслежива-
ют присутствие человека, поэтому их огоражи-
вают для безопасности сотрудников. 
— А вот коллаборативные роботы могут дей-
ствовать параллельно в общей рабочей зоне без 
необходимости останавливать производствен-
ный процесс. Система технического зрения по-
зволяет роботу избежать столкновения с пре-
пятствием, в том числе с сотрудником предпри-
ятия, — уточнили разработчики НПО «Андро-
идная техника». 
Новое технологическое решение, добавили 
в Департаменте инвестиционной и промыш-
ленной политики, уже включено в реестр сто-
личного «Банка технологий». 
— Новый робот CR5 разработан при поддержке 
Фонда содействия инновациям. Он оснащен спе-
циальной конструкцией с возможностью ком-
бинировать захватные модули для выполнения 
узконаправленных задач, что позволяет сокра-
щать затраты на приобретение дополнительно-
го оборудования, в несколько раз снижать время 
на настройку и программирование производ-
ственных цепочек и обеспечивать высокую ско-
рость постановки на производство новых про-
дуктов. Важно, что смонтировать робота можно 
менее чем за четыре часа, а за счет графического 
интерфейса он легко перенастраивается на раз-
ные виды работ, — подчеркнул руководитель 
проекта «Банк технологий» Евгений Аликанов.
В этом же «Банке технологий» можно найти 
и другие интересные разработки с использова-
нием роботов. В частности, линзы для очков на 
московском предприятии «Айкрафт» с 2015 го-
да изготавливает роботизированный ком-
плекс. Такая автоматизация позволяет уско-
рить процесс производства и снизить расход 
электроэнергии. 
Не уступает в плане инноваций и пищевая про-
мышленность. На московском хлебобулочном 
комбинате «Черемушки» робот печет ватрушки: 
самостоятельно придает форму тесту и кладет 
в него творожную начинку. Всего за минуту 
он может производить 18 ватрушек — это 
1080 штук в час. Робота разработали в компании 
«Битроботикс», являющейся резидентом Особой 
экономической зоны «Технополис «Москва».

Забота об экологии

Москва уже давно двигается по экологичному 
пути, в частности, перестраивают свою работу 
заводы и фабрики, делая ее более безопасной 
для природы. Московский нефтеперерабатыва-
ющий завод последние годы проводит масштаб-
ную модернизацию своей инфраструктуры. 
— Предприятие уже снизило воздействие на 
окружающую среду на 75 процентов, а к 2025 го-
ду планирует перейти на полностью безотход-
ное производство, — сообщили в департаменте. 
Еще один пример экологичного производ-
ства — производитель упаковки для молока 
и молочных продуктов с коротким сроком хра-
нения «Ламбумиз». В августе этого года он за-
пустил цех, в котором отходы картонной и по-
лимерной тары будут перерабатываться, а за-
тем направляться на реализацию партнерам. 
Представители компании обещают в ближай-
шем будущем запустить собственное производ-
ство подстаканников и лотков для яиц из полу-
чаемой целлюлозы, а вторичный полиэтилен 
станет материалом для выпуска гранул, кото-
рые добавляются в асфальтовое покрытие.

Автономная остановка

Интересные разработки предлагают москов-
ские компании и для транспортной отрасли. Не-
давно инженеры одного из предприятий пред-
ставили полностью автономные и экологичные 
умные городские автобусные остановки с сол-
нечными панелями и сенсорными экранами. 
Выглядят они стильно и очень современно. 
— Они оснащены устройствами для проводной 
и беспроводной зарядки смартфонов, системой 

Сегодня отмечается День московской промышленности. По данным главы Департамента инвестиционной и промышленной политики Владислава Овчинского, 
на территории столицы работают более 3000 заводов и фабрик. Они не только выпускают продукцию, которая уже вошла в золотой фонд российских брендов: 

от конфет до ракет, но и разрабатывают новые уникальные товары и технологии. «ВМ» рассказывает, как промсектор экономики реагирует на современные вызовы.

7 сентября 2022 года. Фасовщик-комплектовщик компании «Нуттис» Антонина Гайдарова работает на производстве натуральной арахисовой пасты из отборных орехов высшего 
сорта (1) На кондитерско-булочном комбинате «Черемушки» изделия помогает изготавливать робот (2) Умная зона ожидания, разработанная столичной компанией — 
с ее помощью можно зарядить гаджет, а работает она автономно от солнечных батарей (3)

Промышленные предприятия Москвы создают и внедряют прорывные технологии

Высокое качество

МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
Специальный 
корреспондент

Комплексная программа 
поддержки столичного 
бизнеса

мониторинга окружающей среды и оператив-
ной связи с городскими службами. Кроме того, 
в них встроили индукционные системы, помо-
гающие слабослышащим людям узнать о при-
бытии нужного рейса, — поделились подробно-
стями в столичном правительстве. 
Сенсорные экраны остановок покажут ин-
формацию о прибытии и перемещении транс-
порта, а навигационный интерфейс позво-
лит спланировать маршрут заранее. Кроме то-
го, остановки помогут в организации куль-
турного досуга: сенсоры дополнят справка-
ми о близлежащих культурных объектах и до-
стопримечательностях, а также городской 
афишей.
Уточняется, что первая партия отправится в Ис-
панию. Экспортированы будут 20 закрытых 
остановок и 50 открытых зон ожидания. При 
этом компания уже сейчас готовит к серийному 
выпуску расширенную версию устройств, адап-
тированную к климату столицы. 
— Компания NexTouch, представляющая пере-
довой сегмент сферы микроэлектроники, име-
ет статус резидента столичной ОЭЗ с 2017 года. 
Благодаря получаемым льготам и преференци-
ям к настоящему времени она инвестировала 
в свое производство почти 230 миллионов ру-
блей и обеспечила более 70 новых рабочих 
мест, — отметил генеральный директор ОЭЗ 
«Технополис «Москва» Геннадий Дегтев.
Кроме того, вносят свой вклад компании 
и в развитие электромобилей. Научно-техниче-
ский центр «Приводная техника» производит 
двигатели для отечественных электрокаров. 
Электрические приводы линейки EDM можно 
использовать в транспорте абсолютно разного 
назначения. Благодаря эффективному охлаж-
дению, высокой степени влаго— и пылезащи-
ты они работают при любых режимах эксплуа-
тации.

Испытание мерзлотой

Особый интерес представляет пищевая про-
мышленность, особенно ее «сладкий» сегмент. 
Столичные фабрики выпускают огромное ко-
личество разнообразных продуктов, причем 
вкусных и полезных. 

Например, за шесть лет московский произво-
дитель выпустил более 600 тонн ореховой па-
сты. И компания постоянно экспериментирует, 
добавляя новые вкусы. А еще в этом году они 
начали выпуск новой продукции — орехового 
драже и батончиков с арахисовой пастой 
в бельгийском молочном шоколаде. Кстати, 
возможность увеличить производство пасты 
Nattys появилась благодаря поддержке города. 
Сладости, которые делает Москва, настолько 
качественные, что даже проходят испытания 

В ТЕМУ

мерзлотой в Арктике. Недавно такое исследо-
вание прошла продукция столичных компаний 
из холдинга «Объединенные кондитеры». Их 
изделия — шоколад «Бабаевский Люкс» 
2010 года, «Слава» 2004 года и ирис «Кис-Кис» 
1980 года — находились под землей от 12 до 
42 лет, но при этом сохранили свои пищевые 
свойства. Такой научный эксперимент по хра-
нению пищевых продуктов в условиях вечной 
мерзлоты Арктики длится более 120 лет. 
— В этом году ученые извлекли из грунта образ-
цы кондитерских изделий, заложенные во время 
предыдущих экспедиций. Все образцы прекрас-
но сохранились, только шоколад немного «посе-
дел», что вызвано так называемой миграцией 
жиров, которая неизбежна при перепаде темпе-
ратур. По предварительной оценке ученых, все 
пищевые свойства продуктов находятся в нор-
ме, — поделились успехами в департаменте. 

Быстрый тест

Немало инноваций и в области медицины. 
Компания из Особой экономической зоны «Тех-
нополис «Москва» разработала экспресс-тесты, 
которые выявляют гепатиты В и C за 15 минут. 
И это полностью отечественная разработка! Та-
кие тесты можно будет купить в обычных го-
родских аптеках. Сейчас медицинские наборы 
получили регистрационное удостоверение 
и находятся на стадии производства.
— Специфика гепатита и сифилиса в том, что 
они могут долгое время не проявляться, а обна-
ружив их на ранних сроках, болезни можно вы-
лечить. У наших новых экспресс-тестов уровень 
чувствительности и специфичности 100 про-
центов, что приближает их по точности и досто-
верности результатов к лабораторным мето-
дам, — отметила генеральный директор компа-
нии-разработчика Вероника Осипова.

Роботы 
помогают 
заводам 
и фабрикам 
работать 
эффективнее

Московская промышленность демонстри-
рует рост объема производств. В янва-
ре — августе этого года по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года 
заводы и фабрики выпустили на 14 про-
центов больше продукции в сфере пере-
работки и консервирования мяса и мясной 
пищевой продукции, на 20 процентов — 
бумажных изделий, на 28,4 процента — 
промышленного оборудования и устано-
вок, на 9,3 процента — резиновых и пласт-
массовых изделий. Вырос и объем произ-
водства элементов электронной 
аппаратуры и печатных схем на 62,2 про-
цента. Положительная динамика наблю-
дается и по другим отраслям экономики. 
— И это говорит о том, что наши предпри-
ятия не только адаптировались к текущим 
изменениям в экономике, но и начали 
смело занимать ниши, которые освободи-
ли зарубежные компании, — сказал руко-
водитель Департамента инвестиционной 
и промышленной политики Москвы Вла-
дислав Овчинский. 
При этом рост экономических показате-
лей обусловлен в том числе и комплексом 
мер поддержки промышленных предпри-
ятий, которые уже много лет реализует 
правительство Москвы. Это оказалось 
особенно актуально для бизнеса в связи 
с введением санкций. 
— Мы стараемся адресно помогать нашим 
предприятиям. Например, в момент турбу-
лентности мэром города было принято ре-
шение о поддержке операционной дея-
тельности организаций. Когда ключевая 
ставка варьировалась от 9 до 20 процен-
тов, важно было создать уверенность ор-
ганизациям в том, что они смогут выпла-
тить зарплату, купить сырье, комплектую-
щие, поэтому мы давали субсидии 
на компенсацию процентной ставки 
на операционные расходы. Когда самые 
сложные времена оказались позади, мы 
подумали о развитии. Было принято ре-
шение снизить ставку на субсидирование 
инвестиционных кредитов до трех про-
центов, — отметил Овчинский.
Кроме того, запущена и большая про-
грамма по предоставлению земельных 
участков за один рубль в год до момента 
ввода объекта в эксплуатацию. Это бес-
прецедентный проект, потому что в Мо-
скве самая дорогая земля. 
Помимо этого, промпредприятия могут 
получить несколько видов субсидий.
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Мы создали экспозицию «Рабочий стол поэта». 
За основу взят, собственно, рабочий стол в ком-
нате Марины Цветаевой, но теперь он дополнен 
воспроизведенными автографами поэта, пред-
метами быта, которые воссоздают образ эпохи 
и образ Марины Ивановны. Для нас важно было 
через экспонаты рассказать о той по этической 
работе, которая велась в Борисоглебском пере-
улке с 1914 по 1922 год. Поэтому на столе пред-
ставлена рукопись пьесы «Каменный ангел», 
которую Цветаева впоследствии считала уте-
рянной, беловая тетрадь 1918–1919 годов, ма-
шинопись сборника «Юношеские стихи», кото-
рый Цветаева подготовила в 1920 году, но так 
и не опубликовала, и репринт самодельной кни-
ги «Мариула» — ее Марина Ивановна изготови-
ла для продажи в кооперативной «Лавке писате-
лей». Кроме того, на столе стоит кофейная ча-
шечка с наполеоновским вензелем и изображе-
нием Жозефины, карандашница с портретом 
героя Отечественной войны 1812 года Тучкова, 
пепельница — это помогает представить по-
вседневную жизнь и работу поэта.

Кроме этого, по макету комнаты Цветаевой, 
созданному при жизни ее сестры Анастасии, 
мы реконструировали шторы. Они не только 
создают уют в комнатах, но и защищают музей-
ные предметы от солнечных лучей. И еще мы 
отреставрировали часы, которые раньше 
почему-то все время останавливались. Те, что 
в детской и в комнате Эфрона, теперь идут точ-
но. А вот большие напольные немецкие часы 
в гостиной оказались с характером. Когда-то 
они принадлежали ученому и «ангелу-храните-
лю» дома Дмитрию Лихачеву. После реставра-
ции часы стали периодически, в то время когда 
музей закрыт и в нем никого нет, сбрасывать 
маятник и гири. Специалисты пока не нашли 
этому объяснения — ведь все детали внутри ча-
сов закреплены. Наверное, дом — а он у нас осо-
бенный, «живой» — по какой-то причине не 
хочет, чтобы они шли. И тут нам остается толь-
ко принять это как данность.
В вашем музее много интересных экспонатов, 
но есть ли какой-то особенный лично для вас 
предмет с историей, которая вас поразила?
Еще в мой первый визит в музей, когда я даже не 
думала, что буду здесь работать, меня поразили 
два предмета в детской — туалетный столик 
и зеркало. Они принадлежали Цветаевой, стоя-

Юлия Александровна, мы с вами встретились на-
кануне 130-летия Марины Цветаевой. Какие пла-
ны у музея по празднованию юбилейной даты?
Надо сказать, для нас весь 2022 год — череда 
прекрасных юбилейных дат. Это и 130 лет со 
дня рождения Марины Цветаевой, и 110 лет со 
дня рождения ее дочери Ариадны Эфрон. 
В этом году исполнилось ровно 100 лет, как они 
уехали из этого дома, построенного 160 лет на-
зад, в эмиграцию. И вот уже 30 лет, как открыт 
наш музей. Поэтому мы решили не концентри-
ровать все мероприятия в одном месяце, в октя-
бре, а распределить их по всему году. Начали 
с реэкспозиции мемориальной квартиры. За-
тем открыли выставки «Дом необычайной судь-
бы» и «Ариадна Эфрон: У времени в плену». Сде-
лали несколько новых экскурсий. Одна из них, 
например, посвящена юмору Марины Цветае-
вой. Для названия мы взяли строчку из ее сти-
хотворения: «Я слишком сама любила // Сме-
яться, когда нельзя!» Плюс в этом году при под-
держке благотворительного фонда «Свет» мы 
запустили два уникальных инклюзивных про-
екта. Один из них — передвижная выставка 
«Психея», которая представляет собой фотоле-
топись жизни Цветаевой. Впервые предприня-
та попытка собрать в одном месте все извест-
ные снимки Марины Ивановны, которые со-
хранились до наших дней. Всего получилось 
около 150 изображений, которые погружают 
нас в разные моменты жизни Цветаевой — об-
нимает ли она собаку, стирает ли белье или сто-
ит на берегу моря. Для нас эта выставка важна 
еще и тем, что впервые посетители с нарушени-
ями зрения смогут представить себе, как выгля-
дела Марина Цветаева. Мы сделали тифлоко-
пии снимков, которые отражают ключевые 
моменты ее биографии. Кроме того, для вы-
ставки создан аудиогид с тифлокомментарием.
Вы сказали, выставка передвижная. Где она на-
ходится сейчас и куда отправится дальше?
До конца октября «Психея» останется в нашем 
концертном зале, после чего отправится в одну 
из столичных библиотек. И мы надеемся, что 
эта выставка будет путешествовать не только 
по Москве, но и по другим регионам России.
А какой второй проект?
Еще один инклюзивный проект — интерактив-
ная экскурсионная программа, адаптирован-
ная для посетителей с нарушениями слуха 
и зрения. Это будет максимальное погружение 
в атмосферу мемориальной квартиры. Впервые 
мы используем в своей работе ольфакторные 
экспонаты, то есть ароматы, которые нам по-
могла создать Гильдия парфюмеров. Для каж-
дого пространства подобран индивидуальный 
аромат. В детской, например, можно ощутить 
пудровый запах — многие дети чувствуют его, 
попадая в материнские объятия. Комнату 
Серге я Эфрона, мужа Цветаевой, наполнит аро-
мат, символизирующий романтические отно-
шения. В гостиной пахнет горящими поленья-
ми: в благополучные времена здесь пылал ка-
мин, в тяжелые — теплилась буржуйка. Мы на-
деемся, что эти ароматы вместе с тактильными 
объектами, а также макетом комнаты Цветае-
вой помогут людям с ограниченными возмож-
ностями в полной мере представить, как жила 
Марина Ивановна с семьей в этом доме.
Кстати, еще немного об ароматах. У Цветаевой 
были любимые духи «Корсиканский жасмин». 
Мы хотели купить их, но это невозможно: фир-
ма Coty уже больше ста лет их не выпускает. По-
этому в содружестве с парфюмерами мы созда-
ли аромат «Цветаевский жасмин». С ним тоже 
можно познакомиться в рамках нашей экскур-
сионной программы.
И все-таки будут ли какие-то праздничные меро-
приятия в сам день рождения Цветаевой?
Конечно. По традиции 8 и 9 октября вход в му-
зей будет бесплатным, нужна только предвари-
тельная регистрация. Посетители смогут побы-
вать на выставках, лекциях и концертах. Так, 
8 октября у нас выступит народная артистка 
России и давний друг нашего музея Антонина 
Кузнецова. А девятого числа мы решились на 
эксперимент: современная группа «ОдноНо» 
исполнит стихи Цветаевой под аккомпанемент 
электронной музыки и живых инструментов.
Также до конца года на Арбате мы вместе с Мо-
сковской дирекцией массовых мероприятий 
откроем фотовыставку «Нить Ариадны». Она 
поможет понять, почему же этот дом стал для 
Марины Цветаевой столь значимым местом.
В юбилейный год у вас также проходят совмест-
ные проекты, выставки с другими музеями. 
Расскажите, пожалуйста, подробнее.
Пожалуй, самый масштабный проект, над кото-
рым мы, объединившись с внушительным ко-
личеством музеев, работали больше года, — 
выставка «Марина Цветаева. Правда поэта». 
Она открылась 16 сентября в «Шолохов-Цен-
тре» в Ростове-на-Дону. Нам важно было пока-
зать тексты Марины Цветаевой, следуя, прежде 
всего, ее просьбе: «Не читайте обо мне, читайте 
меня». В основе экспозиции — рукописи, чер-
новики, прижизненные и современные изда-
ния произведений Цветаевой. Выставка рас-
сказывает о ее жизни и творческом пути — от 
ранних «домашних» стихотворений до слож-
нейшей модернистской поэзии. В экспозиции 
также можно увидеть фотографии, личные ве-
щи поэта и ее близких — все те следы матери-
ального мира, который был жизненным кон-
текстом возникновения поэтического слова.
Почему именно Ростов-на-Дону?
На донской земле Цветаева никогда не была, но 
ее душа всегда рвалась туда. Ведь именно там 
в Добровольческой армии воевал ее муж: зи-
мой 1918 года вслед за Корниловым он ушел из 
Ростова-на-Дону в знаменитый «Ледяной» по-
ход. А Цветаева в красной Москве ждала своего 
добровольца и писала стихи, составившие кни-
гу «Лебединый стан». Под этим образом она 
подразумевала, конечно же, Белую гвардию.
В самом начале вы упомянули о реэкспозиции 
мемориальной квартиры. Что поменялось в ком-
натах, какие интересные экспонаты появились?

8 октября исполнится 130 лет со дня рождения Марины Цветаевой. Ее молодость прошла в одной из квартир дома в Борисоглебском переулке, куда она въехала с мужем 
и старшей дочерью Ариадной в сентябре 1914 года. Здесь она провела восемь лет, наполненных счастьем и, увы, горечью разлук и потерь. Какие выставки открылись 

к юбилею, что изменилось в кабинете поэта и почему капризничают часы в гостиной, «ВМ» рассказала директор Дома-музея Марины Цветаевой Юлия Чурсина.

Сотрудники музея совместно с парфюмерами создали аромат, посвященный поэту

Цветаевский жасмин

НАТАЛЬЯ 
ТРОСТЬЯНСКАЯ
Специальный 
корреспондент

Посетители 
могут заглянуть 
в зеркало, 
в которое 
смотрелась 
Марина Ивановна

Юлия Александровна Чурсина родилась 
и выросла в Москве. В 1989 году окончила 
школу № 67 на Кутузовском проспекте. 
По образованию юрист, окончила Москов-
ский государственный юридический уни-
верситет имени О. Е. Кутафина. Имеет мно-
голетний опыт работы в разных музеях 
и учреждениях культуры столицы. Была 
куратором Дома-музея Марины Цветае-
вой в Департаменте культуры Москвы, по-
этому еще до того, как в августе 2021 года 
ее назначили директором музея, хорошо 
знала его историю, проекты и команду.

ДОСЬЕ

Дом-музей Марины Цветаевой выпустил 
оригинальную сувенирную продукцию. 
Еще одним подарком к юбилею стала книга 
«Ариадна Эфрон: рассказанная жизнь». 
Это собрание устных рассказов дочери Цве-
таевой, которые записала Елена Коркина — 
исследователь и публикатор цветаевского 
наследия, текстолог и архивист, старший 
научный сотрудник дома-музея.

кстати

23 сентября 2022 года. Директор Дома-музея Марины Цветаевой Юлия Чурсина показала портрет Цветаевой, который теперь украшает детскую комнату мемориальной квартиры

ли в этой квартире, но интересна история воз-
вращения их в музей. Литературовед, исследо-
ватель жизни и творчества Цветаевой Лев Мну-
хин узнал, что в одной деревне Подмосковья 
хранится цветаевская мебель. И он поехал туда, 
даже не зная, как зовут людей, у которых она бы-
ла. Ему повезло, он не только нашел мемориаль-
ные предметы, но и услышал любопытную исто-
рию о том, как они там оказались. В 1922 году 
Марина Ивановна уже собралась уезжать из 
страны, но все не знала, куда деть мебель. Как-то 
раз она поделилась этими затруднениями со сво-
им знакомым красноармейцем Николаем Поле-
новым — рядом с домом в Борисоглебском пере-
улке тогда стояла воинская часть. Он выслушал 
ее и сказал: «У меня есть дом в деревне, давайте 
я заберу и отвезу все туда». Так цветаевские ве-
щи попали к трем сестрам Поленова. Две из них 
потом уехали в Москву, а одна осталась в дерев-
не, она и сохранила зеркало и туалетный столик 
вместе с подписанными открытками, которые 
лежали в ящике. Они и стали подтверждением 
того, что это мебель Цветаевой. Сейчас открыт-
ки хранятся у нас в фондах. А предметы интерье-
ра находятся на своих местах, и посетители мо-
гут заглянуть в то самое зеркало, в которое смо-
трелась Марина Цветаева.
И еще один предмет, который дорог мне уже 
как директору музея и поклоннице творчества 
поэта, — платье, которое она купила в Берлине. 
О нем упомянула Ариадна, когда описывала по-
ход в берлинский универмаг. Дочь Цветаевой 
вспоминает, что мать «под категорическим на-
жимом» приятельницы, Любови Михайловны 
Эренбург-Козинцевой, купила себе платье — 
«совсем уж простенькое «бауэрнклайд»; кре-
стьянский этот, ситцевый фасон с обтянутым 
лифом и сборчатой юбкой она любила и носила 
всю жизнь». Сейчас это платье хранится в на-
ших фондах. Правда, оно несколько передела-
но — немного уменьшен размер и изменен во-
рот, — но все равно узнаваемо. И когда смо-
тришь на него, испытываешь редчайшее ощу-
щение близости к поэту.
Недавно коллекцию музея пополнил прижизнен-
ный портрет Цветаевой, написанный Магдой Нах-
ман. Долгое время его местонахождение было 
неизвестно. Как вы его нашли?
О местонахождении портрета мы знали доста-
точно давно: буквально в первый месяц моей 
работы в музее мне позвонила его владелица 
Ирина Анатольевна Валитова и пригласила 
в гости — показать картину и познакомиться. 
Так завязалось наше общение, которое посте-
пенно переросло в дружбу. Ирина Анатольев-
на — удивительный человек. Лидия Корнеевна 

Чуковская называла ее «маленькой женщиной 
с большим мужеством». И действительно, она 
очень миниатюрная, но в ней чувствуется стер-
жень. В свое время Ирина Анатольевна была 
женой и соратницей известного правозащит-
ника Юрия Орлова, встречалась с Солженицы-
ным, Бродским и даже с Рейганом в Белом доме. 
Как сама говорит, прожила интересную насы-
щенную жизнь. Недавно ей исполнилось 80 лет 
и, пользуясь случаем, хочу еще раз поздравить 
ее, пожелать счастья, крепкого здоровья!
Вот так мы узнавали друг друга, и в какой-то мо-
мент Ирина Анатольевна поняла, что в музее, 
которому она доверяет, картина будет в боль-
шей безопасности и сохранности. Для нас это 
не просто бесценный подарок, а символ настоя-
щей дружбы и большая радость, ведь он по-
явился в музее как раз к 130-летию Цветаевой.
Известно, как портрет оказался у Валитовой?
Он перешел к ней по наследству от соседки по 
коммунальной квартире на Тверской улице — 
художницы Лидии Сегаль-Бродской. Она дру-
жила с Магдой Нахман и общалась с Мариной 
Цветаевой, когда та жила в Болшеве. Портрет 
висел у Лидии Максимовны на стене и после ее 
ухода перешел к Ирине Анатольевне. Они были 
с ней очень дружны. Для Ирины Анатольевны, 
ее семьи это была памятная вещь. Они настоль-
ко дорожили портретом, что боялись оставить 
его надолго без присмотра, поэтому, когда уез-
жали на дачу, забирали с собой. Расстаться 
с ним для них — серьезный шаг, и мы не можем 
их подвести. Сейчас портрет Цветаевой висит 
в детской комнате мемориальной квартиры.
Есть ли еще какие-то вещи, связанные с семьей 
Цветаевой, о которых вы знаете и не против запо-
лучить к себе в коллекцию?
Цветаева очень любила кольца, без них невоз-
можно представить ее образ — такой несколько 
цыганский. Она писала: «О, сто моих колец!» 
И нам известно, что некоторые из них находят-
ся в частных собраниях. Конечно, нам хотелось 
бы, чтобы они попали в музей.
Если говорить о книгах, то у нас есть все при-
жизненные сборники Марины Цветаевой, кро-
ме одного, который называется «Ремесло». Она 
работала над ним в труднейший период своей 
жизни — с 1921 года по апрель 1922-го, вплоть 
до своего отъезда из нашего дома. Мы пытаемся 
его приобрести, но пока безуспешно.
В музее хранится копия свидетельства о присвое-
нии имени Цветаевой одной из планет. Что это 
за планета и можно ли ее увидеть на ночном небе?
Да, действительно, с 1995 года у нас хранится 
такое свидетельство, в котором написано: «От-
ныне эта неотъемлемая частица Солнечной 
системы будет именоваться малая планета 
(3511) TSVETAEVA». Документ выдан еще Ака-
демией наук СССР, потому что планету откры-
ли в 1982 году. Небесное тело обнаружили в со-
звездии Овна астрономы Крымской астрофи-
зической обсерватории Людмила Журавлева 
и Людмила Карачкина. Планета малая, диаме-
тром всего 11 километров, поэтому разглядеть 
ее невооруженным глазом не получится. Но 
так радостно осознавать, что где-то есть плане-
та Цветаева и она «смотрит» сверху на нас.
А вы часто смотрите на небо?
К сожалению, не так часто, как хотелось бы. Но 
я люблю звездопад в августе. Каждый год стара-
юсь выбраться с семьей подальше от шумного 
города, посмотреть в небо и загадать желание.

Как вы уже сказали, этот год — еще и год 
160-летия дома, в котором 30 лет работает музей. 
Сейчас у вас проходит тематическая выставка 
«Дом необычайной судьбы». Не раскрывая всех 
деталей, назовите несколько фактов, которые 
можно узнать только на этой выставке.
Впервые названо имя архитектора дома. Наш 
старший научный сотрудник Марина Дорони-
на провела большую исследовательскую рабо-
ту и нашла документальное подтверждение, 
что его построил Казимир Викентьевич Гри-
невский — достаточно известный в Москве ар-
хитектор того времени. К тому же он еще и род-
ной дядя писателя Александра Грина.
Интересно и то, что в этом доме еще до появле-
ния в нем Марины Цветаевой всегда царила 
творческая атмосфера. Второй этаж занимала 
музыкальная школа Евгении Визлер, а после 
нее здесь была студия ваяния и живописи.
Или вот интересный факт: одними из владель-
цев дома были Цветаевы. Безусловно, однофа-
мильцы, но какое совпадение!
Кому будет интересна выставка?
И взрослым, и детям. Эта выставка — собрание 
историй от первого лица. Они реконструирова-
ны на основе архивных документов, воспоми-
наний, дневников. Дом всегда притягивал лю-
дей интересной судьбы. Кого только нет среди 
героев нашей выставки: врачи, ученые, юри-
сты, даже есть торговец пылесосами... Судьбы 
всех этих людей складываются в историю дома 
и, конечно же, в историю страны. Кроме того, 
на этой выставке можно ощутить наш дом бук-
вально на кончиках пальцев. В центре экспози-
ции стоит макет музея, и, если поднять крышу, 
можно заглянуть в каждый уголок дома, рас-
смотреть его причудливую планировку.
В соцсетях музея есть рубрика #ИсчезнувшаяМо-
скваЦветаевой. Это цикл публикаций о цветаев-
ских адресах, которые не сохранились до наших 
дней. Если представить, что все они существуют 
до сих пор, где бы вам хотелось побывать?
Вы знаете, я не оригинальна и, как и многие по-
читатели Марины Цветаевой, хотела бы ока-
заться в доме ее детства в Трехпрудном переул-
ке. В доме, где были мама, музыка, «милое слово 
«курлык», как писала Цветаева в одном из своих 
стихотворений. Где в шкафу сводной сестры Ва-
лерии прятался черт, где было «детство — лучше 
сказки». Где неожиданным гостем оказался поэт 
Волошин, который первым публично признал 
поэтический гений юной Марины. Она нежно 
любила этот дом всю жизнь. Для нее он был це-
лым миром. К сожалению, здание стало жерт-
вой разрухи времен Гражданской войны, когда 
была острая нехватка дров и в городе исчезли 
почти все деревянные строения. Тем не менее 
дом продолжает жить в произведениях Цветае-
вой. А у нас в музее хранится его частичка — ста-
ринное зеркало в золоченой раме.
Посты выходят по пятницам, поэтому один из по-
следних как раз будет накануне дня рождения 
Цветаевой. Куда предлагаете отправиться?
К храму, о котором Марина Цветаева оставила 
заметку в своей записной книжке: «Возле са-
мой чудесной московской церкви (розовой, 
у Храма) — остановились перед иконой — Аля 
положила цветочков, приложилась. Глядим: 
Николай Чудотворец. — Мне стало приятно». 
Речь идет о церкви Похвалы Богородицы, кото-
рую Дементий Башмаков построил на своем 
дворе в 1705 году. В ней был придел святого Ни-
колая Чудотворца с его иконой, которая слави-
лась по всей Москве своими чудесами. По этой 
иконе церковь в народе называли Никола 
в Башмачках. К сожалению, этот храм снесли 
в 1932 году для строительства Дворца Советов.
Как часто вы гуляете по Москве — не бежите 
куда-то по работе, а именно наслаждаетесь ви-
дами? Есть ли любимые маршруты?
К сожалению, прогулка ради прогулки — огром-
ная редкость. Но если такая возможность выда-
ется, я вспоминаю свое детство и стремлюсь 
в арбатские переулки, где вырос мой папа. Он 
жил в доме, который стоит на пересечении Ка-
лашного переулка и Сивцева Вражка. Это была 
маленькая комната в подвальном этаже. Когда 
папу принесли из роддома, его некуда было по-
ложить, поэтому долгое время он спал в ящике 
комода. Он рос в семье из трех поколений — 
большой и дружной, никогда не слышала, чтобы 
кто-то из них ссорился. Когда я была маленькой, 
папа часто водил меня к этому дому, показывал 
улицы, где он гулял еще мальчиком. И сложи-
лась такая семейная традиция: став мамой, уже 
со своими детьми я обязательно приходила 
к любимому дому их дедушки. Для меня есть 
какая-то сакральность в этих местах. И то, что 
дом Цветаевой находится неподалеку, придает 
им еще больше особого смысла.
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Чтобы было, 
чем занять досуг
Завтра исполнится десять лет, как не стало Эдуарда Воло-
дарского — отличного писателя и одного из самых ярких 
наших сценаристов. С полгода назад, четко ответив на во-
прос, не стыдно ли мне, что я русская (нет, и не будет стыд-
но никогда!), стянула почти автоматически с полки его 
«Русскую…», а за ней обнаружила томик «Штрафбата». 
Открыла и плакала над ним до утра, не находя сил, чтобы 
захлопнуть книгу и прекратить терзания. И я знаю, поче-
му она стояла во втором ряду. Я купила ее вскоре после 
выхода одноименного сериала, в котором погибали прак-
тически все, включая Антипа Глумова, а потом, уже не 
в кино, трагически погиб и сыгравший его блистательный 
актер Юрий Степанов. Я ее спрятала там, чтобы меньше 
терзаться. Не думать, не чувствовать. Так же проще. 
...Володарский писал «Штрафбат», сцепив зубы: так было 
больно. Это, в общем, подвиг — перемолоть в себе огром-
ное количество историй и соткать из них историю общую. 
Но он хотел сказать правду. Пусть и не все поймут! 
Никогда не забуду, к слову, как потеряла дар речи, прочи-
тав в одном из интервью Эдуарда Яковлевича о неболь-
шой детали в съемках фильма «Спасти рядового Райана», 
на который в нашей стране ходили толпами и бесконечно 
обсуждали потом, что наши-то не могут ни такой сцена-
рий написать, ни снять так качественно. А оказывается, 
во время съемок киноэпопеи «Освобождение» в сценарии 
была новелла с таким сюжетом: мать отправляет на фронт 
пятерых сыновей, четверых убивают — одного за другим. 
Остается младший, пятый. Командир решает, что маль-
чишку нужно оставить в тылу, тем самым спасая. Но на-
чалось форсирование Днепра, и полк пошел вперед. Тогда 
парнишку решают найти — во что бы то ни стало. 
Наши новеллу не сняли, не срослось. Родион Нахапетов 
уехал в США и забрал ее с собой. И там сняли «клюкву». 
...Так о чем я? Да все о том же. О том, что был у нас Воло-
дарский. Но мы считали, что там — могут, у нас — нет... 
А «Штрафбат»... Знаете, а возьмите с собой в дорогу эту 
книгу — вы, убегающие, улетающие, спешащие, напира-
ющие на границы. Не обсуждаю чужой выбор. Но возьми-
те ее с собой! Ведь надо же будет чем-то занять досуг. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Число ИТ-компаний 
за полгода 
увеличилось вдвое. 
И как вам?

АЛЕКСЕЙ КУЗНЕЦОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА НАУЧНОЙ 
ИНФОРМАЦИИ ПО ОБЩЕСТВЕННЫМ 
НАУКАМ РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ 
НАУК

На мой взгляд, в таком коли-
честве ИТ-компаний нет боль-
шой необходимости. Впереди 
нас ждут экономические труд-
ности, и в стране есть множе-
ство других отраслей, кото-
рые нуждаются в поддержке 
от государства. Особенно сей-
час. Научные работники 
и ученые до сих пор не имеют 
законодательно закреплен-
ной отсрочки от мобилиза-
ции, и им приходят повестки. 
Если нашей стране нужно 
долгосрочное технологиче-
ское развитие, то стоит эф-
фективнее заботиться о своем 
научном потенциале, созда-
вая равные условия для всех. 
Многие отечественные уче-
ные, которые не желают поки-
дать страну, будут вынуждены 
так или иначе идти в ИТ-
компании, чтобы получить 
отсрочки и льготы, тем самым 
ослабляя свои основные от-
расли, в которых они развива-
лись изначально.

ОЛЬГА БОРОДИНА
HRЭКСПЕРТ

Больше компаний, дающих 
возможность развивать ры-

нок — это всегда хорошо. 
Наша страна находится в ак-
тивной стадии импорто-
замещения, в том числе 
и в ИТ-отрасли, что влияет на 
увеличение количества ком-
паний. Существуют и самоза-
нятые специалисты, которые 
развиваются в своем направ-
лении, создают все более 
крупные проекты, и им уже 
необходима регистрация. Ры-
нок насыщается новыми ка-
драми и благодаря государ-
ственным программам по об-
учению ИТ-специалистов, 
в том числе не только на уров-
не высшего и среднего обра-
зования, но и с помощью спе-
циальных курсов. Для этих 
людей и создаются новые ра-
бочие места. 

СЕРГЕЙ АБРАМОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО 
ЦЕНТРА МУЛЬТИПЛАТФОРМЕННЫХ 
СИСТЕМ ИНСТИТУТА ПРОГРАММНЫХ 
СИСТЕМ РАН

Запросов на количество ак-
кредитаций для ИТ-компаний 
действительно существенно 
возросло за последнее время. 
Это естественный процесс, 
ведь информационные техно-
логии активно развиваются 
и не нужно вмешиваться 
в естественные рыночные 
процессы. Даже государству. 
Специалистам нужно давать 
возможность развивать от-
расль без внешнего давления, 
ведь за ней — будущее. Рынок 
ИТ сам разберется с количе-
ством компаний, часть из ко-
торых все равно закроется, 

Количество действующих ИТ-фирм в России увеличилось почти вдвое. По данным ис-
следования популярной справочно-аналитической системы, в марте — августе 2022 го-
да зарегистрировано больше 5000 новых ИТ-компаний. В январе-феврале в среднем 
регистрировалось по 470 компаний в месяц, а в следующие полгода — по 838. 

вопрос дня

Подготовил ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
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зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

а самые нужные останутся. 
Сама процедура аккредита-
ции возникла примерно год 
назад. Это сделано для того, 
чтобы сотрудники отрасли 
могли войти в государствен-
ный реестр. До 21 сентября 
желающих было не так много, 
потому что льготой по отсроч-
ке от службы в армии пользо-
вались не так часто. А после 
объявления частичной моби-
лизации компании ринулись 
регистрироваться, что тоже 
естественный процесс, ведь 
все хотят сохранить своих со-
трудников, сохранив при этом 
рабочие места. 

ИРИНА ЖУКОВСКАЯ 
ЭКСПЕРТ РЫНКА ТРУДА 

Государство создает все усло-
вия для работы ИТ-компаний, 
однако есть организации, ко-
торые работают в информа-
ционных технологиях только 
на бумаге. По факту же их 
цель лишь в получении удоб-
ных преференций. Русский 
человек очень изобретатель-
ный, поэтому некоторые от-
крывают компании всего с не-
сколькими специалистами ИТ 
в штате, обозначая в доку-
ментах совсем не ту отрасль. 
К сожалению, процентное со-
отношение таких организа-
ций вычислить трудно, но они 
определенно есть. На мой 
взгляд, государству стоит по-
ощрять работу компаний, ко-
торые работают давно и уже 
доказали, что они действи-
тельно необходимы и выпол-
няют важные для страны 
функции. Новые же ИТ-
компании необходимо прове-
рять по всей строгости. Осо-
бенно уровень квалификации 
сотрудников, чтобы они были 
из сферы информационных 
технологий на деле, а не толь-
ко на бумажках.

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный грядущему 100-летию «Вечерней Москвы», новой рубрикой «Товарищ — газе-
та». Сегодня ее героем стал москвич Андрей Родионов, он собирается участвовать в специальной военной операции. Мужчина пришел 
в пункт мобилизации на ВДНХ, сразу как получил повестку. 
— Мы идем Родину защищать! — сказал Андрей Родионов. 
Оформив документы, он решил прочесть свежий номер «ВМ», не пропустив новости о событиях на Донбассе. Подъехал автобус, Андрей об-
нял маму и сестру, которые пришли его проводить. Сел в автобус и уехал на учебный полигон. 

О ХОДЕ СПЕЦОПЕРАЦИИ ➔ СТР. 5

наш век

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

● Книги. Выезд от 200 экз. Опла-
та сразу. Т. (495) 128-50-09

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Кремлевские курсанты 
заслонили собой столицу

7 октября 1941 года полк 
из курсантов Московского 
пехотного училища имени 
Верховного Совета РСФСР 
был поднят по тревоге и бро-
шен на один самых опасных 
участков фронта в Битве 
за Москву.

Московское пехотное учили-
ще имени Верховного Совета 
РСФСР называли также «Крем-
левским» — его курсантов ста-
вили в караулы в Кремле и воз-
ле важнейших правитель-
ственных объектов. Училище 
считалось престижным, а по-
четными курсантами училища 
числились первые лица совет-
ского государства: Михаил Ка-
линин, Михаил Фрунзе, Кли-
мент Ворошилов.
6 октября 1941 года стало яс-
но, что гитлеровцы один из 
главных ударов на Москву на-
носят в районе Волоколам-
ска, по фронту 16-й армии ге-
нерала Константина Рокос-
совского. В предыдущих боях 
армия была ослаблена и, хоть 
и дралась упорно и героиче-
ски, но нуждалась в срочном 
подкреплении. В тот же день 
из курсантов Кремлевского 
училища был сформирован 

отдельный полк численно-
стью в 1572 человека (из них 
1330 курсантов, 130 красно-
армейцев и 112 офицеров). 
Командовал полком началь-
ник училища, полковник Се-
мен Младенцев. Подразделе-
ния возглавили преподавате-
ли училища. 
В ночь на 7 октября полк под-
няли по тревоге, и к исходу 
дня он уже был под Волоко-
ламском, войдя в состав ар-
мии Константина Рокоссов-
ского. Полк занял оборону ря-

дом с позициями кавкорпуса 
генерала Льва Доватора.
— Левее кавалеристов распо-
ложился сводный курсант-
ский полк, созданный на базе 
военного училища имени 
Верховного Совета РСФСР, 
под командованием полков-
ника С. И. Младенцева и ко-
миссара А. Е. Славкина, — пи-
сал маршал Рокоссовский 
в своих воспоминаниях. — 
Наш член Военного совета 
Алексей Андреевич Лобачев, 
узнав, что к нам пришли крем-
левские курсанты, весь преоб-
разился от нахлынувших 
чувств, и я не мог не послать 
его к ним. Он гордился тем, 
что его боевая юность нача-
лась в стенах кремлевской во-
енной школы. Возвратив-
шись, Лобачев рассказал, что 
настроение у курсантов бо-
дрое, боевое. 
Кремлевские курсанты воева-
ли до начала нашего контрна-
ступления 5 декабря 1941 го-
да. В боях они потеряли боль-
ше 800 человек, приходилось 
маневрировать, но их оборо-
ну немцы ни разу не прорва-
ли. В декабре полк расформи-
ровали: часть людей верну-
лась к учебе, другие остались 
в войсках офицерами.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

дата

Увидеть красоты северного края 
и отведать морские деликатесы 

Фестиваль познакомит гостей 
с редкой классической музыкой

До 30 октября в ГУМе прохо-
дит выставка «Камчатка — 
твое невероятное приключе-
ние». Ее приурочили к 15-ле-
тию со дня образования края 
и 325-летию присоединения 
полуострова к России.

Выставка проходит в рамках 
комплекса мероприятий «Дни 
регионов Дальнего Востока 
в Москве — 2022». Посетите-
ли смогут узнать Камчатку не 
только как суровый северный 
край, но и как полуостров 
с удивительной дикой живой 
природой, существующей во 
взаимодействии с человеком. 
— У выставки есть одна ос-
новная цель — популяризиро-
вать регион среди тури-
стов, — рассказывает руково-
дитель представительства 

Камчатского края в Москве 
Евгений Власов.
Для этого, по его словам, по-
мимо выставки с красочными 
фотоработами, представлены 
два торговых павильона. 
Один — с камчатскими про-
дуктами — крабами, икрой, 
рыбой и дикими северными 
ягодами. А второй — с сувени-
рами и одеждой локального 
бренда, который является ча-
стью социального проекта, 
призванного прививать лю-
бовь к природе.
— Помимо этого, в рестора-
нах главного универмага 
можно будет попробовать 
камчатскую кухню: самые не-
обычные блюда, — дополнил 
Евгений Власов.
ДИАНА ЧИСТЯКОВА
edit@vm.ru

Вчера в Москве стартовал 
XXII международный му-
зыкальный фестиваль 
ArsLonga. Для гостей про-
звучат редкие композиции 
классиков.

Свою историю фестиваль на-
чал в 2001 году. Тогда дири-
жер, пианист, заслуженный 
артист России Иван Рудин от-
крыл фонд ArsLonga для под-
держки и продвижения моло-
дых музыкантов. В этом году 
фестиваль посвящен творче-
ству одного из ведущих не-
мецких романтиков — Иоган-
несу Брамсу. Музыканты ис-
полнят все его симфонии, 
а в день закрытия — все ин-
струментальные концерты. 
— Это дает возможность 
музыкантам продемонстри-

ровать редко исполняемые 
произведения, а слушате-
лям — познакомиться с ни-
ми, — объяснил художествен-
ный руководитель Междуна-
родного фестиваля ArsLonga 
Иван Рудин. 
В программе фестиваля и ма-
стер-классы, например, по 
игре на фортепиано. Их прове-
дут доценты Санкт-Петер бург-
ской государственной консер-
ватории имени Н. А. Римско-
го-Корсакова Петр Лаул и Ми-
рослав Култышев.
По словам организатора, та-
кие занятия рассчитаны на 
молодых исполнителей и сту-
дентов музыкальных вузов. 
Фестиваль продлится до 
20 ноября. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
edit@vm.ru 

ИВАН БЕЛОКОНЬ
КАНДИДАТ ИСТОРИЧЕСКИХ НАУК

Ситуация октября-ноября 
1941 года под Москвой была 
прямо катастрофической, 
и для защиты столицы были 
оправданы любые меры. По-
этому бросить в бой курсантов, 
будущих офицеров, было 
вполне логично. При этом 
кремлевские курсанты воева-
ли мастерски, на уровне зна-
менитых гвардейцев дивизии 
Панфилова. Даже немцы это 
отмечали. Курсанты понимали 
всю серьезность ситуации, они 
не думали о себе и своими 
подвигами внесли большой 
вклад в защиту Москвы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Кадр из снятого в 1990 году художественного фильма режиссера Александра Итыгилова 
«Это мы, Господи!..» Это военная драма по повести Константина Воробьева «Убиты 
под Москвой», повествующая о трагической судьбе и героизме кремлевских курсантов




